
партнеры выпуска

РЕ
КЛ

АМ
А

BUSINESS
GUIDE

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
эНЕРГЕТиКА

Вторник, 18 апреля 2023 
Тематическое приложение  
к газете «Коммерсантъ» №8

 Коммерсантъ

БАНКи  
КоНКУРиРУюТ зА ТэК / 3
иНвЕСТиции СохРАНяюТ  
оБъЕмы / 4
оБЕСПЕчиТь БАлАНС  
иНТЕРЕСов / 10





№8 вторник 18 апреля 2023 года  /  коММерсантЪ BUSINESS gUIdE  /  3

Финансы

БАНКи КоНКУРиРУюТ зА ТэК  
КомПАНии эНЕРГЕТичЕСКоГо СЕКТоРА ПЕТЕРБУРГА НЕ СПЕшАТ  
НАРАщивАТь зАимСТвовАНия, ПоСКольКУ зАвЕРшили АКТивНыЕ 
фАзы иНвЕСТПРоЕКТов в ПРЕдыдУщиЕ Годы. ТЕм НЕ мЕНЕЕ  
оНи оСТАюТСя НАиБолЕЕ ПРивлЕКАТЕльНыми зАЕмщиКАми  
для БАНКов. виктория алейникова

Энергетический сектор остается одним из самых устой-
чивых в экономике россии. выработка электроэнергии в 
стране за прошлый год, несмотря на сложную экономи-
ческую ситуацию, выросла на 0,7%, а энергопотребле-
ние увеличилось на 1,5%. как заявлял вице-премьер 
рФ александр новак, основной прирост потребления в 
прошлом году был зафиксирован в перекачке и добыче 
нефти, в перевозках железной дорогой, в алюминиевой 
промышленности.

сектор энергетики является привлекательным как 
для банков, так и для других кредиторов. Зачастую 
компании комбинируют банковские кредиты и облига-
ционные займы, отмечает дмитрий Марков, начальник 
отдела торговых операций ооо  «птЦ», автор стра-
тегий автоследования. объемы размещения облига-
ций при этом сопоставимы с размерами банковского 
кредитования. в  россии сформировался развитый 
облигационный рынок, считает эксперт. «Большое ко-
личество инвесторов рассматривают вложения в обли-
гации с целью сохранения и приумножения капитала. 
поэтому для эмитентов есть возможность привлекать 
значительные объемы средств через рынок облига-
ций по конкурентным с банками ставкам»,— говорит  
господин Марков.

выГодНАя КомБиНАция для компа-
ний, выпустивших облигации, стоимость обслуживания 
этого долга может превышать проценты по банковским 
кредитам в среднем на 1–3%, однако с их помощью 
они смогут привлечь больше инвестиционных средств, 
считает аналитик Freedom Finance global владимир Чер-
нов. для инвесторов корпоративные облигации, в свою 
очередь, дают возможность извлечь больший доход из 
инвестиций. Хотя при этом инвесторы принимают риски 
возможного дефолта компании и, как следствие, риски 
невыплат купонного дохода, поясняет господин Чернов.

«преимущества облигаций для эмитента — в от-
сутствии залога, в возможностях более свободно рас-

поряжаться привлеченными средствами, в выплате тела 
займа только при погашении ценных бумаг. если эми-
тент уже давно размещает облигационные выпуски, то 
за счет публичности и роста доверия инвесторов каждый 
новый выпуск может обходиться дешевле»,— говорит 
господин Марков.

правда, с новыми займами петербургские эмитенты 
в прошлом году на рынок не выходили. единственной 
энергокомпаний, зарегистрированной в петербурге и 
разместившей облигации в прошлом году, был «газ-
пром». в 2022 году ооо «газпром капитал» под поручи-
тельство пао «газпром» разместило десять выпусков 
замещающих облигаций в долларах, евро и фунтах стер-
лингов объемом в 322 млрд рублей, отмечает господин 
Чернов. выпуск с погашением в январе 2029 года со 
ставкой купона 2,95% в объеме 70,9 млрд рублей стал 
крупнейшим в 2022 году для российского рынка заме-
щающих облигаций. доля замещения еврооблигаций в 
реализованных десяти выпусках составила 43,7%.

в  марте 2023 года ооо «газпром капитал» вновь 
проводило размещение российских замещающих ев-
рооблигаций gaz Finance plс серии 2 на сумму €1 млрд 
(срок погашения — 15 апреля 2025 года) года и евро- 
облигаций gaz Capital S.A. серии 46 на сумму €750 млн 
(срок погашения — 21  марта 2026 года). размещение 
российских облигаций проводилось по открытой подпи-
ске на Московской бирже и внебиржевом рынке. 

тем не менее в предыдущие годы ключевые энерго-
компании активно осуществляли заимствования через 
рынок облигаций. например, выпуски есть у таких ком-
паний петербургского рынка, как «россети ленэнерго» 
и тгк-1.

БЕз зНАчиТЕльНоГо РоСТА если 
говорить о секторе электроэнергетики, то наиболее 
привлекательными заемщиками энергорынка в санкт-
петербурге и ленинградской области остаются тгк-1 
(генерирующая компания, входящая в состав «газпром- 

энергохолдинга»), «россети ленэнерго» (распредели-
тельная сетевая компания) и петербургская сбытовая 
компания, считает директор группы корпоративных рей-
тингов агентства «Эксперт ра» Элина кулиева.

тгк-1 является крупнейшим игроком в генерации, где 
регуляторная среда, сформированная в течение послед-
них 14 лет, обеспечивает гарантированную окупаемость 
инвестиций на протяжении всей реализации инвестпро-
ектов, подчеркивает госпожа кулиева. в сфере нефте- и 
газодобычи крупнейшие игроки региона — «газпром» и 
«газпром нефть». учитывая рекордные ценовые уровни 
на газ в 2022 году, а также неопределенность в части 
наращивания инвестпланов, эти компании скорее не на-
ращивали заимствования, полагает госпожа кулиева. 
сейчас игроки, вроде «газпрома», в чьих портфелях 
присутствовали еврооблигации, размещают замещаю-
щие рублевые облигации, добавляет она.

«в целом по сектору региона мы не наблюдали зна-
чительного роста заимствований в 2022 году по отно-
шению к прошлому году, наоборот, очевидно их сокра-
щение. компании завершили активную инвестиционную 
фазу замещения и строительства новых блоков к 2020–
2021 годам, что привело к значительному росту показа-
телей прибыльности и EBITdA компаний и сокращению 
долговой нагрузки»,— объясняет госпожа кулиева.

Что касается ESg-финансирования, то в секторе 
энергетики его наиболее активно используют «рус- 
гидро» и «атомэнергопром», но здесь нет их ре-
гионального присутствия. динамика выпуска  
ESg-облигаций по итогам 2022 года оказалась суще-
ственно хуже ожиданий конца 2021 года, а новых эми-
тентов из петербурга за последние два года на рынок 
не выходило вовсе, добавляет руководитель группы 
оценки рисков устойчивого развития акра владимир 
горчаков. при условии отсутствия внешних шоков, по-
добных шокам начала 2022 года, акра ожидает, что в 
2023 году эмитенты локального рынка все-таки вернут-
ся к ESg-финансированию. ➔ 4
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КОЛОнКа РЕДаКТОРа

УСТойчивоСТь ЕСТь, 
А УвЕРЕННоСТи — НЕТ
По итогам первого квартала 2023 
года энергосектор страны продол-
жает демонстрировать устойчи-
вость. некоторые аналитики даже 
называют такую устойчивость 
феноменальной — учитывая поло-
жение, в котором страна находится 
последние 14 месяцев.

По итогам прошлого года по-
требление энергии выросло на 1,5% 
по стране, платежная дисциплина 
тоже демонстрирует положитель-
ные показатели: задолженность 
за поставленную электроэнергию 
на оптовом рынке электрической 
энергии и мощности по результатам 
2022 года сократилась на 14,3% по 
сравнению с 2021 годом. на этом 
фоне энергетические предприятия 
города сохраняют объемы инвест-
программ и продолжают оставаться 
привлекательными партнерами 
для банков, которые охотно готовы 
кредитовать этот сектор.

Для властей главной задачей на 
рынке энергетики остается поиск 
золотой середины: удержание 
тарифов на уровне, который бы не 
привел к социальному взрыву, и в 
то же время — поиск источников 
финансирования инвестпрограмм 
энергокомпаний. 

Перед отраслью же наиболее 
актуальными направлениями 
работы остаются цифровизация и 
импортозамещение. сейчас многие 
производители энергооборудования 
по-прежнему зависят от импортных 
комплектующих. Это не могло не 
сказаться на объеме выпуска про-
дукции: по России он снизился по 
сектору на 3,5%, а по Петербургу и 
того больше — на 7,5%. Работа по 
поиску новых поставщиков и вари-
антов локализации производства 
ведется, но, как говорят участники 
рынка, пока сложно окончательно 
понять, что получится импортозаме-
стить, а без какой ввозимой извне 
продукции отрасли не обойтись.

сделать прогноз, с каким итогом 
придет к концу году отечественная 
промышленность, тоже не так про-
сто. а именно показатели будут во 
многом определять и устойчивость 
энергетического сектора. 

ВаЛЕРиЙ ГРиБанОВ,
РЕДАКТОР Business guide  

«энЕРгЕТиКА»

➔

ЗачасТую ЭнЕРГОКОмПании КОмБиниРуюТ БанКОВсКиЕ КРЕДиТы и ОБЛиГациОнныЕ ЗаЙмы
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3 ➔ если говорить о секторе электроэнергетики, то 
на фоне горнодобывающей отрасли и нефтегазового 
сектора в 2022 году резкого падения уровня раскры-
тия нефинансовой отчетности не было. напротив, 
некоторые компании впервые опубликовали такую 
отчетность, отмечает господин горчаков. «кроме 
того, если судить по публично заявленным планам 
компаний и общению с рейтинговым агентством, 
мы видим, что у компаний сохраняется интерес к 
выпуску финансовых инструментов устойчивого 
развития. реализация этих планов скорее будет 
зависеть от внешней конъюнктуры в 2023 году»,—  
указывает он.

С  ПоПРАвКой НА  вАжНоСТь сектор 
энергетики несет стратегическую важность для региона, 
и таким заемщикам банки предлагают рыночные при-
влекательные ставки и сроки финансирования, считает 

госпожа кулиева. при этом большинство привлекаемых 
кредитов, по ее словам, все еще направляется на инвест-
программы — в рамках 2022 года в большей степени 
на модернизационные планы и поддержание текущей 
мощности. «стратегии импортозамещения еще не ут-
верждены и не реализованы, и мы также не наблюдали 
никаких новых заимствований, направленных на эти 
цели»,— говорит она.

«сектор тЭк достаточно стабильный и низкориско-
вый, этим обусловлена высокая конкуренция среди бан-
ков. при этом энергетическая отрасль более устойчива, 
нежели топливная»,— комментирует пресс-служба 
северо-Западного банка сбербанка, который регулярно 
принимает участие в конкурсах и аукционах на креди-
тование компаний, относящихся к тЭк. в  частности, в 
прошлом году на северо-Западе «сбер» заключил в 
энергетической отрасли два договора на общую сумму 
500 млн рублей.

помимо собственных кредитов, сбербанк участву-
ет в специальных госпрограммах, запущенных пра-
вительством рФ, в том числе для поддержания тЭк, 
добавляют в пресс-службе. в частности, с апреля 2022 
года системообразующие предприятия могут восполь-
зоваться льготными кредитами на поддержание теку-
щей деятельности от 10 до 30 млрд рублей под ставку 
не более 11%.

объем кредитного портфеля сбербанка по отрасли 
(в части крупнейшего сегмента клиентов) в регионе по 
итогам прошлого года остался на уровне 2021 года. 
Чаще всего компании сетевого комплекса берут кредиты 
с широким перечнем целевого использования: финан-
сирование инвестпрограмм, текущей деятельности и ре-
финансирование ранее привлеченных займов. «кроме 
классического кредитования, энергокомпаниям также 
доступны факторинг, лизинг, непокрытые аккредитивы 
и другие продукты. инструментом диверсификации 

портфеля могут служить облигации. Заемщики прояв-
ляют к нему интерес и готовы замещать часть кредитов 
облигациями»,— поясняют в пресс-службе северо-За-
падного сбербанка.

тем не менее одной из тенденций прошлого года 
стало увеличение кредитования на оборотные цели. 
в  целом по промышленности петербурга объем таких 
кредитов значительно вырос, говорит старший вице-
президент, управляющий северо-Западным филиалом 
банка «открытие» Михаил иоффе. инвестиционное кре-
дитование при этом сильно сократилось. господин иоф-
фе добавляет, что банки также ужесточили требования к 
залогам и их оценке.

Что касается рыночных условий кредитования, то, 
как и раньше, большую часть заимствований пред-
ставляют рублевые банковские кредиты со ставками 
«ключевая ставка ЦБ плюс маржа от 1,5–3%», отмечает 
госпожа кулиева. n

иНвЕСТиции СохРАНяюТ оБъЕмы  
эНЕРГЕТичЕСКий СЕКТоР являЕТСя одНой из НАиБолЕЕ вАжНых оТРАСлЕй  
эКоНомиКи ПЕТЕРБУРГА, оБЕСПЕчивАя элЕКТРоэНЕРГиЕй НЕ ТольКо ГоРод,  
Но и СЕвЕРо-зАПАдНый РЕГиоН в цЕлом. ЕжЕГодНо КРУПНыЕ эНЕРГоКомПАНии  
вКлАдывАюТ зНАчиТЕльНыЕ СРЕдСТвА в РАзвиТиЕ СвоЕГо ПРоизводСТвА.  
в эТом ГодУ, По СловАм эКСПЕРТов, КАРдиНАльНых измЕНЕНий в их иНвЕСТициоН-
Ных ПРоГРАммАх НЕ ПРоизошло. антонина егорова

в текущем году предприятия энергосектора, действу-
ющие в петербурге, продолжают активно вкладывать-
ся в развитие своей деятельности. при этом, по дан-
ным комитета по тарифам санкт-петербурга, в новом 
году существенных изменений их инвестиционные 
программы не претерпели. «в  инвестиционных про-
граммах всех ресурсоснабжающих предприятий уч-
тены расходы на реализацию мероприятий, в первую 
очередь необходимых для обеспечения надежного 
ресурсоснабжения потребителей города. при этом в 
рамках процедуры тарифного регулирования коми-
тет по тарифам обеспечивает принцип сохранения 
баланса интересов потребителей и производителей: 
потребители должны иметь финансовую возмож-
ность оплатить коммунальные услуги, но при этом 
тарифы на ресурсы должны обеспечить бесперебой-
ную эксплуатацию инженерного оборудования и ком-
муникаций. в  связи с этим дополнительные расходы 
(прибыль на капитальные вложения) на реализацию 
инвестиционных программ в размере, необходимом 
для стопроцентного устранения потенциально опасных 
участков, не могут учитываться в тарифах»,— поясня-
ют в ведомстве.

ПЕРСПЕКТивы БлижАйших лЕТ по 
данным комитета по тарифам, сейчас энергокомпании 
реализуют свои инвестиционные программы в полном 
объеме. как отметили в гуп «тЭк спб», в 2022 году 
компания впервые в истории подведомственных энерге-
тическому блоку правительства петербурга организаций 
выполнило адресную инвестиционную программу на 
100%, обновив 160,3  км сетей. так она смогла побить 
собственный рекорд прошлого года, когда адресная 
инвестиционная программа была выполнена на 99,9%. 
в текущем году запланированы к строительству, рекон-
струкции и ремонту 161,7 км тепловых сетей гуп «тЭк 
спб», что выше объемов перекладки 2022 года.

«кроме наращивания объемов реконструкции, 
продлевать срок жизни трубопроводов и предотвра-
щать дефекты теплоэнергетикам помогают инноваци-
онные средства диагностики: тепловизионная съемка 
с квадрокоптеров, дронов и вертолетов, роботизиро-
ванная диагностика. применяемые методы позволили 
включить в инвестиционную программу и программу 
ремонта на 2023 год наиболее повреждаемые участ-

ки тепломагистралей»,— добавили в пресс-службе 
гуп «тЭк спб».

перспективы развития сегодня определены 
стратегическими направлениями развития систем 
теплоснабжения предприятия и схемой теплоснаб-
жения петербурга. наряду с приоритетной задачей 
по масштабной реконструкции тепловых сетей, ин-
вестиционная программа гуп  «тЭк спб» включа-
ет реконструкцию и техническое перевооружение 
котельных, в том числе с переводом источников 

на экологичное топливо и оптимизацией состава 
оборудования под фактические тепловые нагрузки, 
максимальной автоматизацией котлов. при этом 
предприятие продолжает следовать тренду на им-
портозамещение. 

приоритетным направлением развития компании, 
по словам экспертов гуп  «тЭк спб», является повы-
шение энергоэффективности и энергосбережения при 
производстве и передаче тепловой энергии: отказ от ис-
пользования мазута в качестве резервного вида топли-

ва, строительство соединительных тепловых сетей для 
вывода из эксплуатации неэффективных котельных с 
переключением тепловой нагрузки на другие котельные 
предприятия или тЭЦ пао «тгк-1». 

в ао «теплосеть санкт-петербурга» пояснили, что 
сегодня в рамках инвестиционной программы компания 
выполняет основной объем работ по замене изношен-
ных тепловых сетей, а также производит замену отдель-
ных аварийных участков трубопроводов при капиталь-
ных ремонтах. ➔ 6

ПО Данным КОмиТЕТа ПО ТаРиФам ПЕТЕРБуРГа, сЕЙчас ЭнЕРГОКОмПании ГОРОДа РЕаЛиЗуюТ сВОи инВЕсТициОнныЕ ПРОГРаммы В ПОЛнОм ОБъЕмЕ
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ЭКсПЕРТнОЕ мнЕниЕ

эКСПЕРТНоЕ мНЕНиЕ

«РоССия СильНА НЕ ТольКо  
из-зА РЕСУРСов»  
18–20 АПРЕля в ПЕТЕРБУРГСКом «эКСПофоРУмЕ» ПРойдЕТ XI РоССийСКий 
мЕждУНАРодНый эНЕРГЕТичЕСКий фоРУм (Рмэф). о КлючЕвых воПРоСАх 
АКТУАльНой ПовЕСТКи ТэК и о Том, ПочЕмУ лидиРУющЕЕ мЕСТо Рф в эНЕРГЕТиКЕ 
оБУСловлЕНо НЕ ТольКо РЕСУРСАми, РАССКАзАл ГЕНЕРАльНый диРЕКТоР 
«эКСПофоРУм-иНТЕРНэшНл» СЕРГЕй воРоНКов. александра тен

BUSINESS GUIDE: как бы вы охарактеризовали теку-
щую ситуацию в сфере тЭк?
сЕРГЕЙ ВОРОнКОВ: За последний год для этого 
рынка характерна смена рыночной конъюнктуры. про-
исходит переориентация наших рынков сбыта и поста-
вок с Запада на восток, это касается не только поста-
вок сырьевых ресурсов, но также и технологического 
обеспечения энергетики.
BG: насколько остро в отрасли стоит проблема импор-
тозамещения?
с. В.: вопросы импортозамещения по-прежнему акту-
альны. перед отраслью стоят задачи заменить произ-
водителей комплектующих, освоить восточные рынки 
сбыта, и тЭк неплохо с этим справляется. в  рамках 
рМЭФ данным вопросам будет уделено большое вни-
мание. Мы ожидаем приезда делегаций из казахста-
на, узбекистана, ирана. иран — достаточно развитая 
страна с точки зрения производства компонентов и 
готовой продукции. Мы также ждем гостей из индии, 
которая тоже является одной из крупнейших мировых 
стран по производству промышленного оборудования, 
в том числе для нужд энергетики.
BG: какие еще тенденции в сфере тЭк вы считаете 
определяющими?
с.  В.: один из ключевых трендов сегодня — без-
опасность. не только кибербезопасность предприятий 
отрасли, которые, понятно, все больше переходят на 
цифровой формат управления и контроля, но и фи-
зическая безопасность энергообъектов. такие пред-
приятия, особенно расположенные на западе страны, 
должны быть максимально готовы к любым внешним 
воздействиям.

конечно, в центре внимания остается переход к 
низкоуглеродной энергетике. Этот вопрос тоже будет 
одной из ключевых тем дискуссии на рМЭФ. данная 
проблематика сейчас в тренде всего общемирового 
технологического развития. но, как я уже говорил, 
в отличие от наших западных партнеров, которые 
20 лет говорили об экологии, а теперь расконсерви-
руют угольные шахты, мы все-таки стараемся дви-
гаться в более прогрессивном направлении. наши 
генерирующие компании от намеченных планов не 
отказываются.
BG: вы считаете, что, несмотря на закрытие некоторых 
рынков сбыта, разрыв логистических цепочек, энерге-
тика страны выдерживает удар?
с.  В.: и прошлый год, и вообще история показыва-
ют, что энергетика была и остается ключевой отрас-
лью экономики россии. не только из-за ресурсов. 
следует помнить, что уже более ста лет наша страна 
электрифицирована. со времен плана гоЭлро веду-
щую роль в развитии российской энергетики играет 
санкт-петербург. Здесь работает большое количество 
фундаментальных производственных предприятий, 
известных на весь мир, генерирующих компаний, 
оснащенных самими современными технологиями. 
представители этих компаний будут присутствовать 
на форуме, где они и расскажут, как они справляются 
с санкциями и прочими трудностями.

традиционно в рамках рМЭФ-2023 мы организу-
ем экскурсии на ключевые энергопредприятия пе-
тербурга. в  этом году гости форума смогут посетить 
Юго-Западную тЭЦ — одну из самых продвинутых 
теплоэлектроцентралей санкт-петербурга. вторым 

местом станет знаменитый невский завод (входит  
в группу «газпром энергохолдинг индустриальные 
активы».— BG). Мы ожидаем очень продуктивную 
работу на форуме. специалисты из разных регионов 
страны, а также зарубежных стран, представители ре-
гиональных властей приедут делиться опытом.

очевидно, что ситуация действительно стабилизи-
ровалась, никто не паникует, все уже нашли какие-то 
решения, и в принципе мы готовы констатировать, что 
все едут на форум именно обмениваться опытом.
BG: какие события рМЭФ-2023 вы считаете самими 
ожидаемыми?
с. В.: 19 апреля мы во второй раз проведем большой 
презентационный день с участием департамента энер-
гетики пао «газпром нефть». Эта сессия заслуживает 
особого внимания, потому что здесь компаниям пре-
доставляется беспрецедентный шанс показать свои 
технологические достижения, которые впоследствии 
могут быть взяты на вооружение таким крупным за-
казчиком. из огромного количества желающих не все 
проходят модерацию, но тем не менее мы ожидаем, 
что это будет одним из самых ярких мероприятий  
форума.

главным событием станет пленарное заседание, 
намеченное на 18  апреля. его тема обозначена в 
этом году как «Энергетическая безопасность россии 
и последствия смещения вектора развития междуна-
родного сотрудничества в сфере тЭк». на заседании 
будут обсуждаться все те вопросы, которые я уже 
назвал выше: угрозы энергетической безопасности, 
пересмотр подходов к модернизации объектов гене-
рации, пути реализации перехода к низкоуглеродной 
энергетике и многие другие.

среди ключевых тем также устойчивое развитие 
в тЭк, ему будет посвящена, например, конференция 
«Моделирование будущего в сфере устойчивого раз-
вития энергетического потенциала страны». на круг- 
лом столе «стандарты и защита интеллектуального 
учета электроэнергии» затронут вопросы автомати-
зации энергетических систем. новые векторы между-
народного сотрудничества — тема конференции 
«Международное сотрудничество в электроэнергетике 
в странах еаЭс».

20 апреля запланирован Молодежный день. со-
стоится конференция молодежного инновационного 
центра пао «россети ленэнерго». Мультипроектный 

Центр деловых контактов соберет свыше ста участни-
ков. ожидается более 1,5 тыс. переговоров и встреч.

в рамках выставочной программы рМЭФ состо-
ится XXX  международная выставка «Энергетика и 
электротехника». параллельно на площадке «Экспо-
форума» пройдут международные выставки «ЖкХ 
россии», «сварка/Welding» и международная выстав-
ка-конгресс «Защита от коррозии».
BG: рМЭФ зарождался на базе выставки «Энергетика 
и электротехника». как за 30 лет изменился проект?
с. В.: За это время стало понятно, что существование 
просто выставки технологических достижений не-
эффективно без деловой программы. сегодня в век 
цифровых технологий, когда начальную информацию 
практически о любой продукции мы можем найти в ин-
тернете, уже нет необходимости везти оборудование 
на выставку, чтобы рассказать, зачем и кому оно необ-
ходимо. половина оборудования, представленного на 
экспозициях,— потенциальные разработки, которые 
демонстрируются с целью поиска финансирования 
для запуска этой продукции в массовое производство. 
и вот как раз для того, чтобы объяснить потенциаль-
ным заказчикам, каким образом технологические но-
винки позволят улучшить экономику их предприятий, 
и нужна деловая программа. на таких встречах специ-
алисты обсуждают, куда движется отрасль и как быть 
на передовой развития. с этой задачей в полной мере 
справляются мероприятия конгрессно-деловой про-
граммы рМЭФ.
BG: тЭк россии на форуме представлен в основном 
крупным бизнесом? какие возможности предлагаются 
представителям средних и малых предприятий?
с.  В.: крупный бизнес в тЭк — это тяжелое маши-
ностроение, распределительные и генерирующие 
компании. но любой энергообъект состоит из многих 
составляющих — компонентов, которыми предпри-
ятия обеспечивает средний бизнес. среди участников 
наших мероприятий — большой процент представи-
телей таких компаний. Малому бизнесу, например, 
небольшим конструкторским бюро, мы также всегда 
стараемся идти навстречу, помогаем им развиваться. 
понимая, что они пока не обладают достаточным фи-
нансовым потенциалом для широкого представления 
своих услуг или продукции, мы ищем способы для их 
продвижения. Чтобы классные технологии перспек-
тивных, но малоизвестных производителей находили 
свою аудиторию. и наши участники подтверждают: 
своих первых поставщиков или покупателей они на-
ходят на полях форума.
BG: в  2021 году конгрессно-выставочные мероприя-
тия проходили еще в условиях пандемийных ограни-
чений. события прошлого года, наверное, также не 
способствовали выполнению планов по посещаемости 
деловых мероприятий. каких результатов вы ждете в 
этом году?
с. В.: да, последние три года мы постоянно привыка-
ем к новым условиям и вызовам: сначала к ковидной, 
а потом к новой экономической и геополитической 
реальности. в этом году мы полностью довольны на-
полнением как деловой, так и выставочной программ 
форума. количество участников выставок и деловой 
программы планируем увеличить вдвое по сравне-
нию с прошлым годом. ожидаем очень продуктивной  
работы. n
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4 ➔ «тарифы, выручка, инвестиционная программа 
предприятия, как и всех организаций в сфере тепло-
снабжения города, устанавливаются городским пра-
вительством, которое обеспокоено высоким (более 
50%) износом тепловых сетей. поэтому в период 
2019–2022 годов ао  „теплосеть санкт-петербурга“ 
получило 7 млрд рублей бюджетных инвестиций для 
дополнительной замены изношенных сетей, что почти 
вдвое больше, чем предусмотрено в тарифе. в  2023 
году бюджетные инвестиции прекращены, поэтому 
предприятие совместно с правительством города 
приступило к подготовке проекта инвестиционной 
программы на очередной пятилетний период тариф-
ного регулирования. Законом санкт-петербурга для 
населения установлен льготный тариф на тепловую 
энергию, поэтому увеличение инвестиций на рекон-
струкцию тепловых сетей будет обеспечено за счет 
городского бюджета с использованием долгосрочных 
федеральных инфраструктурных займов и перехода 
на единый тариф для бизнеса, и никак не повлияет на 
платежи граждан за тепловую энергию»,— отметили 
в пресс-службе компании.

Что касается электросетевого комплекса, то в ин-
вестиционной программе пао «россети ленэнерго» в 
2023 году объем инвестиций запланирован на уровне 
2022 года. в последующие периоды ее реализации сни-
жения объема инвестиций не планируется. «в 2023 году 

в рамках инвестиционной программы компания пла-
нирует завершить крупные проекты по реконструкции 
линий электропередачи в петроградском и выборгском 
районах города, начать работы по строительству высо-
ковольтных подстанций в невском и колпинском райо-
нах города»,— пояснили в пресс-службе пао «россети 
ленэнерго».

КАмНи ПРЕТКНовЕНия среди основных бо-
левых точек, влияющих на реализацию инвестиционных 
программ всех энергоснабжающих организаций, экспер-
ты комитета по тарифам сегодня называют накопленный 
износ сетей и инженерных объектов; недобросовестное 
(несвоевременное) исполнение инвестиционных про-
грамм подрядными организациями; ситуацию с не-
платежами потребителей за отпущенную энергию; рост 
стоимости оборудования, отдельных комплектующих и 
запчастей, строительных материалов; трудности в полу-
чении кредитов, высокие процентные ставки, а также тот 
факт, что изменение тарифов на энергоресурсы проис-
ходит медленнее, чем рост инфляции.

по словам представителей гуп «тЭк спб», основ-
ной проблемой для компании является изношенность 
теплоэнергетической инфраструктуры. с учетом сроков 
службы тепловых сетей и источников теплоснабжения, а 
также их недостаточного обновления в прошлые десяти-
летия, даже системное увеличение объемов инвестиций 

за счет различных источников не позволяет снизить 
объем недоремонта сетей и оборудования. 

«сегодня на предприятии внедрены новые техно-
логии, которые позволяют выявлять будущие техно-
логические нарушения до их возникновения. в фокусе 
не только возраст сетей, но и тепловые потери. важно 
отметить, что приоритетной задачей является перевод 
котельных на эффективные виды топлива. учитывая 
физическое и технологическое состояние теплоэнерге-
тического хозяйства в пушкинском и колпинском райо-
нах санкт-петербурга, переданного в 2020 году в веде-
ние гуп „тЭк спб“, ключевой задачей для предприятия 
остается продолжение масштабной реконструкцию зоны 
теплоснабжения на данных территориях»,— пояснили в 
пресс-службе компании.

Что касается электроэнергетических компаний, то, 
как отмечает павел гольдинштейн, генеральный дирек-
тор компании «сател-спб», традиционно в последние 
годы в россии они инвестировали в программы циф-
ровизации крайне малую долю прибыли. например, в 
2018 году этот показатель составлял 1%, а в 2020 году 
— 2,31%. Эти цифры существенно уступают инвестици-
ям в цифровизацию у европейских компаний, которые в 
среднем составляют 10–20%.

такая пассивная тактика, по мнению эксперта, при-
вела к тому, что по итогам 2022 года электроэнергетика 
вошла в число отраслей с самыми низкими темпами 

цифровизации. суммарные затраты участников рынка 
на внедрение цифровых решений оценивались анали-
тиками на уровне 20 млрд рублей. однако в этом году 
прогнозируется рост инвестиций в цифровые проекты в 
четыре раза. 

«очевидно, что последовательная государствен-
ная политика по разворачиванию цифровых иници-
атив заставила энергетиков коренным образом по-
менять свой подход. к  примеру, недавно „россети 
ленэнерго“ ввели в эксплуатацию центр управления 
всей энергосистемой санкт-петербурга и части ле-
нинградской области. все процессы, связанные с 
энергопотреблением, отражаются на интерактивной 
карте. при любом инциденте мобильные аварийные 
бригады немедленно получают сигнал о необходимо-
сти выезда, а диспетчер сети сможет меньше, чем 
за минуту, восстановить энергоснабжение с помо-
щью резервной линии. также компания продолжает 
реализацию масштабной программы внедрения циф-
ровой системы автоматизированного управления 
на подстанциях в санкт-петербурге (50  объектов) 
и ленинградской области (30  объектов). все меро-
приятия осуществляются в рамках программы „Циф-
ровая трансформация — 2030“, в перспективе до 
2030 года заложен суммарный объем инвестиций в 
размере 54,7  млрд рублей»,— заключает господин 
гольдинштейн. n

НА ПУТи К СУвЕРЕННой цифРЕ 
РоССийСКий эНЕРГЕТичЕСКий СЕКТоР, НЕСмоТРя НА ПоявившиЕСя в 2022 ГодУ  
ТЕхНолоГичЕСКиЕ оГРАНичЕНия и САНКции, СмоГ НЕ СБиТьСя С РАНЕЕ взяТоГо КУРСА  
НА цифРовизАцию. в БлижАйшЕй ПЕРСПЕКТивЕ, СчиТАюТ эКСПЕРТы, оТРАСль можЕТ 
СТАТь и вовСЕ РыНочНым дРАйвЕРом РАзвиТия оТЕчЕСТвЕННой миКРоэлЕКТРоНиКи, 
АППАРАТНоГо оБЕСПЕчЕНия и СиСТЕмНоГо По. артеМ алданов

Цифровизация российской энергетической отрасли в 
2022 году практически не остановилась, несмотря на 
исход ряда зарубежных IT-вендоров. в отдельных сег-
ментах переход на цифру даже ускорился. компании 
тЭк стали активнее искать альтернативу в IT-решениях, 
частично задействуя отечественные продукты или пол-
ностью переходя на них. 

БолЕзНЕННо, Но НЕ КРиТичНо по 
мнению экспертов, уход западных партнеров, в том 
числе относящихся к  IT, стал серьезной проверкой 
на прочность для российских компаний, но к теку-
щему времени ситуация стабилизировалась и стала 
управляемой. к 2022 году тЭк был одним из лидеров 
по цифровизации, наряду с банковской отраслью и 
телекомом, отмечает управляющий партнер dIS group 
александр тарасов. правда, в отличие от банковского 
сектора, ставка делалась на автоматизированные си-
стемы управления: контроля и учета электроэнергии 
(аскуЭ), системы SCAdA, причем доминировали за-
падные решения. «в  таких системах „железо“ неот-
делимо от программного обеспечения, и как только 
иностранные поставщики ушли с российского рынка, 
предприятия тЭк столкнулись сразу с комплексом 
проблем: прекратилось не только сопровождение 
техподдержки, но и ремонт и обслуживание оборудо-
вания. все мы помним ситуацию с турбиной Siemens 
и то, на каком уровне решался вопрос с ее ремон-
том»,— добавляет он.

по словам вице-президента гк  «Борлас» аркадия 
карева, компании энергетического сектора, как и пред-
приятия других отраслей, в 2022 году столкнулись со 
всем комплексом сопутствующих проблем. Это и обес- 
печение бесперебойной работоспособности информаци-
онных систем в отсутствие технической поддержки зару-
бежных вендоров, и потеря устоявшихся логистических 
цепочек, и,  как следствие, необходимость пересмотра 

планов цифровизации предприятий. «если в общем 
оценивать результаты 2022 года, то можно сказать, что 
год был сложным, но катастрофы не случилось. в боль-
шинстве случаев были найдены приемлемые решения, 
но многое еще предстоит сделать»,— резюмирует  
господин карев.

Часть компаний электроэнергетического сектора 
в 2022 году остановили или заморозили активность в 
усилении IT-задач и находятся пока в процессе пере-

осмысления, полагает управляющий партнер сегмента 
«Энергетика и ЖкХ» в компании IBS виталий даниль-
чук. другие, наоборот, заявили о старте своих проектов 
в области цифровизации. Эту активность можно было 
наблюдать также в участии ключевых компаний в ини-
циативе правительства по созданию индустриальных 
центров компетенций (иЦк). санкционные риски дей-
ствительно повлияли на несколько областей. «первое 
— это недоступность развития или поддержки решений 

иностранных вендоров (SAP, Siemens, ABB, gE, Aveva, 
Oracle). однако этот фактор значительно ускорил и 
добавил решимости компаниям как минимум иниции-
ровать проекты и искать альтернативы. вторая область 
— это сложности с поставками запчастей и оборудова-
ния для газовых турбин, а также некоторой линейки обо-
рудования, по которым нет явных российских аналогов. 
Это направление повысило интерес энергетических ком-
паний к системам предиктивной диагностики и оценке 
состояния оборудования»,— подчеркнул он.

самые ключевые решения в 2022 году принимались 
в сфере импортозамещения, причем срочного, считает 
сооснователь Napoleon  IT руслан ахтямов. для компа-
ний тЭк это был серьезный вызов, так как практически 
все крупные заказчики используют у себя иностранное 
по. для IT-компаний россии — это, наоборот, означало 
новые открывшиеся возможности по замещению этих 
решений или по разработке новых под задачи заказчи-
ка, но при этом и уровень этих решений требуется соот-
ветствующий.

дРАйвЕР РАзвиТия в целом эксперты пози-
тивно оценивают дальнейшую цифровизацию энергети-
ческой отрасли. по мнению руководителя департамента 
бизнес-информатики высшей школы бизнеса ниу вшЭ 
евгения Зараменских, в ближайшие годы в российской 
энергетике будут формироваться несколько трендов, 
первый из которых — развитие самостоятельных круп-
ных IT-подразделений, способных вести самостоятель-
ные разработки в области технологических решений. 
«сегодня этот тренд иллюстрируется преимущественно 
„росатомом“ за счет его наиболее устойчивого финансо-
вого положения, но со временем подобных предприятий 
станет больше. второй тренд — это становление рос-
сийской энергетики как одного из рыночных драйверов 
развития отечественной микроэлектроники, аппаратного 
обеспечения и системного по. ➔ 8

часТь КОмПаниЙ ЭЛЕКТРОЭнЕРГЕТичЕсКОГО сЕКТОРа В 2022 ГОДу ОсТанОВиЛи иЛи ЗамОРОЗиЛи аКТиВнОсТь В усиЛЕ-
нии IT-ЗаДач и нахОДяТся ПОКа В ПРОцЕссЕ ПЕРЕОсмысЛЕния
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ПРОЕКТ

ПРоЕКТ

эНЕРГЕТиКА вКлючАЕТСя в лоКАлизАцию 
АдЕКвАТНым оТвЕТом НА САНКциоННыЕ вызовы, С КоТоРыми СТолКНУлАСь  
РоССийСКАя элЕКТРоэНЕРГЕТиКА, СТАло имПоРТозАмЕщЕНиЕ ПоСРЕдСТвом  
лоКАлизАции и дивЕРСифиКАции ПРоизводСТв. БолЕЕ 2 млРд РУБлЕй иНвЕСТиРУЕТ  
в ПРоизводСТвА в РЕГиоНАх и РАзРАБоТКУ СоБСТвЕННых ПРодУКТов КомПАНия  
«СиСТэм элЕКТРиК». вероника ЗуБанова

«систэм Электрик» — производитель комплексных 
решений в области распределения электроэнергии и 
автоматизации. компания образована в 2022 году в ре-
зультате продажи бизнеса Schneider Electric в россии и 
Белоруссии локальному руководству.

«прошлый год стал для нас периодом трансформа-
ции,— поясняет генеральный директор «систэм Элек-
трик» алексей кашаев.— сохранив ключевые активы 
и команду, мы стали полностью российской производ-
ственной компанией. уже проделана огромная работа по 
поиску поставщиков из россии и дружественных стран 
и по разработке электронных компонентов совместно с 
другими российскими производителями».

ПовыСиТь эффЕКТивНоСТь соглас-
но обновленной инвестиционной стратегии, до 2025 
года три предприятия, входящие в группу компаний 
«систэм Электрик», получат более 2 млрд рублей. при 
этом речь не идет о модернизации (чаще всего под-
разумевающей замену устаревшей техники на новую), 
предприятия уже оснащены современным оборудова-
нием. акцент сделан на региональное развитие, увели-
чение налоговых отчислений и разработку импортоза-
мещающих продуктов.

наибольший объем инвестиций (1,5  млрд рублей 
до 2025 года, из них более 450  млн уже в 2023 году) 
будет направлен на завод «потенциал» в республике 
Марий Эл, один из крупнейших в мире производителей 
электроустановочных изделий. еще 650 млн рублей по-
лучат предприятия, расположенные в санкт-петербурге 
и ленинградской области.

зАмЕНиТь имПоРТ полмиллиарда рублей 
«систэм Электрик» инвестирует в развитие одного из 
российских технологических лидеров — научно-техни-
ческого центра «Механотроника» в санкт-петербурге, 
который занимается разработкой и производством 
электроники и микропроцессорной техники для нужд 
в ключевых промышленных и гражданских сегментах 
рынка, а также наукоемкими разработками в области 
автоматизации в энергетике (например, разработкой 
решений для цифровых подстанций).

«Центр тесно сотрудничает с отечественными произ-
водителями электронной компонентной базы для макси-
мального использования российских разработок в своей 
продукции и для поддержки российской электронной 
промышленности,— рассказывает николай ладыгин, 
первый заместитель генерального директора «систэм 
Электрик» по рынкам «Энергетика» и «автоматиза-
ция».— на данный момент компания разрабатывает 
продукты, способные оперативно заместить номенкла-
туру ушедших из россии западных поставщиков, исклю-
чительно на российских комплектующих. по ряду пози-
ций мы близки к стадии промышленного производства и 
рассчитываем представить полностью локализованный 
продукт к середине 2023 года».

оБЕСПЕчиТь цифРовизАцию по 
мнению господина ладыгина, импортозамещение в 
сфере электроники необходимо для обеспечения тех-
нологического суверенитета стратегически важных от-
раслей экономики. «традиционно в россии лидировали 
зарубежные производители — в зависимости от типа 
оборудования их продажи достигали 70% рынка,— от-
мечает господин ладыгин.— увеличение локализации 
производства микроэлектронной техники и программно-
го обеспечения в области промышленности, энергетики 

и строительства обеспечит импортозамещение и повы-
сит технологический суверенитет россии в этой сфере. 
Мы наблюдаем большой спрос на современные и эф-
фективные решения для стратегических отраслей эко-
номики, например, на предстоящей выставке „нефтегаз“ 
и национальном нефтегазовом форуме мы представим 
технологии и разработки для одного из ключевых сег-
ментов добывающей промышленности».

нтЦ «Механотроника» уже сейчас демонстрирует 
высокий уровень локализации технологий: его продук-
ция включена в реестр производимой на территории рФ, 
программное обеспечение «конфигуратор Мт» — в ре-
естр отечественного по Минцифры рФ. предприятие 
имеет государственную аккредитацию Минцифры на 
осуществление деятельности в области IT и «паспорт 
цифровой зрелости», согласно которому индекс уров-
ня цифровизации составляет 63% (существенно выше 
среднего показателя в регионе среди системообразую-
щих предприятий).

в рамках реализации инвестпроекта будет увеличе-
на производственная площадка научно-технического 
центра, проведены научно-исследовательские и опыт-
но-конструкторские работы по созданию отечественной 
электронной компонентной базы для электроэнергетики, 
освоены новые цифровые инструменты.

СТАТь флАГмАНом активно развивают 
программы импортозамещения и на другом предпри-
ятии — «систэм Электрик Завод „Электромоноблок“» 
(сЭЗЭМ), производящем электротехническое оборудо-
вание среднего напряжения. предприятие расположено 
в коммунаре гатчинского района, с 2020 года оно входит 
в список системообразующих предприятий региона. его 

продукция используется в реализации проектов для 
энергообъектов гражданской и промышленной инфра-
структуры, линий энергоснабжения, центров обработки 
данных. Более 85 тыс. комплектных распределительных 
устройств (круЭ), произведенных сЭЗЭМ, работают 
по всей россии. в  2022 году на предприятии создана 
сборочная линия по производству распределительных 
устройств среднего напряжения, проведены модерниза-
ция и автоматизация. инвестпроект «систэм Электрик» 
предусматривает выделение 150 млн рублей на расши-
рение производства и углубление локализации. к сере-
дине 2024 года планируется большую часть компонен-
тов для производства круЭ выпускать самостоятельно, 
непосредственно на заводе.

по мнению руководства компании, завод сЭЗЭМ 
способен стать одним из флагманских предприятий 
региона по импортозамещению электротехнической 
продукции — поскольку работает в тесном сотрудниче-
стве с уже упомянутым нтЦ «Механотроника», который 
зарекомендовал себя в качестве признанного лидера от-
расли за более чем тридцать лет работы на российском 
рынке.

также в гк  «систэм Электрик» входят инженерно-
сервисный центр в Москве и центр инноваций Systeme 
Soft в «иннополисе», что позволяет предлагать клиен-
там и партнерам единую экосистему на базе российского 
программного обеспечения. в новых реалиях стратегия 
отдельно взятой компании может стать значимым вкла-
дом в развитие региональных промышленных комплек-
сов и технологическую независимость россии.

СЕБя ПоКАзАТь «локализует» компания и 
одно из ключевых мероприятий в сфере решений для 

электроэнергетики — «инновационный саммит» (ранее 
— Innovation Summit Moscow, с 2017 года проводив-
шийся компанией Schneider Electric).

«саммит зарекомендовал себя как важное событие 
в сфере электроэнергетики и автоматизации,— говорит 
алексей кашаев.— Здесь ведущие эксперты могут от-
крыто обсуждать стоящие перед ними задачи и вызовы, 
и мы решили сохранить эту возможность обмена инфор-
мацией».

саммит (выставка и деловая программа) пройдет 
24–25  мая 2023 года на одной из площадок «систэм 
Электрик» в особой экономической зоне «технополис 
Москва». основной темой станет «технологическая не-
зависимость в новых реалиях». Будет работать Центр 
компетенций, разработок и решений по импортоза-
мещению, где представят достижения отечественного 
ниокр по управлению электроэнергией, результаты 
работы нтЦ «Механотроника», заводов «потенциал» 
и сЭЗЭМ. на площади в 3 тыс. кв. м разместятся про-
дукты и решения для различных отраслей экономики: 
нефтегазовой промышленности, металлургии, машино-
строения, инфраструктуры, гражданского и жилищного 
строительства, центров обработки данных, финансового 
сектора и телекоммуникаций. также будут представлены 
программное обеспечение, продукция для домашнего 
применения, сервисные предложения компании. 

«Мероприятие станет актуальной площадкой для 
всех партнеров, работающих в области распределения 
электроэнергии и автоматизации,— уверен генераль-
ный директор «систэм Электрик».— Мы представим 
продукты и решения, разработанные нашими эксперта-
ми под потребности российского рынка и уже доступные 
для клиентов». n

КОмПания «сисТЭм ЭЛЕКТРиК» ОБРаЗОВана В 2022 ГОДу В РЕЗуЛьТаТЕ ПРОДажи БиЗнЕса SchNEIDEr ElEcTrIc В РОссии и БЕЛОРуссии ЛОКаЛьнОму РуКОВОДсТВу
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IT ВОДОРОД

IT водоРод

6 ➔ третий тренд — практическое осуществление и 
последующее завершение отраслевого перехода на 
российские IT-решения. в  частности, пао  „интер рао“ 
в начале 2023 года сообщило о переходе на системы 1с, 
Astra Linux, „р7-офис“, Postgres и „инконтрол“. при этом 
российские энергетические компании стали не просто 
крупным, но еще и стабильным покупателем на рынке 
информационных систем и по»,— отмечает господин 
Зараменских.

в ближайшем будущем, прогнозирует руководитель 
департамента бизнес-решений IT-компании SimbirSoft 
анна шведова, многие предприятия придут к разработ-
ке специальных приложений, с помощью которых спе-
циалисты смогут организовать мониторинг состояния 
объекта, планировать и распределять работы, предот-
вращать аварийные ситуации. другой тренд — подклю-
чение машинного обучения с целью предотвращения 
аварийных ситуаций или мониторинга состояния комму-
никационных сетей.

по мнению CEO веб-интегратора «осьминожка» 
Михаила шрайбмана, в сфере IT в энергетике можно и 
нужно перенимать опыт ниш, которые находятся впере-
ди в вопросе применения цифровых технологий. Энер-
госектор идеален для применения новейших техноло-
гий — технологии web 3.0 и блокчейна. правда, для их 
внедрения нужно большое количество времени, а также 
поддержка отрасли на государственном уровне.

«сейчас, когда цифровизация тЭк сталкивается с 
актуальными вопросами импортозамещения, есть воз-
можность пересмотреть часть стандартов и выбрать 
технологии, наиболее соответствующие российским ре-
алиям и снижению зависимости от технологий, которые 
передавались „как есть“, без возможности независимой 
доработки. если говорить о перспективах, то цифро-
визация в россии продолжится и объемы инвестиций 
будут возрастать. стоит ожидать большей межотрас-
левой стандартизации, что позволит быстрее развивать 
цифровые решения и повышать квалификацию персо-
нала»,— считает заместитель генерального директора 
группы свЭл антон туголуков.

СКРыТАя УГРозА Между тем в условиях 
технологического и цифрового суверенитета, отмеча-
ют эксперты, особо значимой становится эффективно 
выстроенная зашита от кибератак. Заместитель техни-
ческого директора по информационной безопасности 
компании «сател» Юрий Миронов полагает, что рос-
сийская электроэнергетика и энергетический комплекс 
в целом входят в группу секторов экономики, которые 
будут в 2023 году наиболее привлекательными мише-
нями кибератак. «как и в 2022 году, в числе основных 
факторов, определяющих уязвимость энергетики перед 
кибератаками, называют низкую скорость обновления 
IT-инфраструктуры, большую долю используемых ино-
странных программных продуктов и оборудования, а 
также недостаточный контроль за доступом к крити-
ческим элементам IT-инфраструктуры. Чтобы снизить 
уязвимость перед лицом киберпреступников, россий-
ским энергетикам предстоит в 2023 году активизиро-
вать реализацию технических мер защиты информации 
и проводить работу по повышению осведомленности 
сотрудников в вопросах информационной безопасно-
сти»,— предполагает он.

генеральный директор компании «ультиматек» 
павел растопшин обращает внимание, что в 2022 году 
меры информационной защиты энергокомпаниями 
были значительно усилены, так как энергетический 
сектор рФ стал одной из основных мишеней кибермо-
шенников. «Многие компании тЭк полностью закрыли 
свои периметры на доступ извне. Это оправданно, так 
как для информационной безопасности используются в 
основном все еще импортные оборудование и по. риски 
внешних киберугроз снизятся после замены решений по 
иБ, что уже происходит. говоря о трендах, конечно, пока 
энергетикам сложно работать в условиях бюджетной 
и технологической неопределенности, особенно когда 
западные компании массово завершили работу на рос-
сийском рынке. нам важно обеспечить свои стабильные 
решения, их поддержку и дальнейшее развитие, тем бо-
лее что российский софт уже работает на производствах. 
и у нас для этого есть все возможности»,— резюмирует 
эксперт. n

зАНяТь Свою НишУ  
в ПоСлЕдНиЕ Годы в миРовой эКоНомиКЕ фоРмиРУЕТСя 
Новый ТЕхНолоГичЕСКий УКлАд, в КоТоРом зАмЕТНоЕ мЕСТо 
можЕТ ПолУчиТь водоРодНАя эНЕРГЕТиКА. ПРи эТом ПоКА 
ГлоБАльНый РыНоК водоРодА НАходиТСя ЕщЕ в СТАдии 
фоРмиРовАНия и эКСПЕРТы ПолАГАюТ, чТо в ПЕРСПЕКТивЕ  
У РоССии ЕСТь возможНоСТи ПоБоРоТьСя зА лидЕРСТво  
в СфЕРЕ ПРоизводСТвА и эКСПоРТА водоРодА, А ТАКжЕ  
ЕГо ПРоизводНых. антонина егорова

по прогнозам EnergyNet, через два года мировой водо-
родный рынок может достичь объема в $26 млрд, после 
чего в течение 15  лет стоимость водородного топлива 
может сократиться с $4 тыс. до $2тыс. за тонну. основ-
ными предпосылками для развития водородной энер-
гетики, по словам экспертов, станут декарбонизация и 
переход на безуглеродные источники.

как отмечает Михаил аким, профессор высшей 
школы бизнеса ниу вшЭ, тема развития водородной 
энергетики стала крайне популярна по ряду причин. 
первая из них — экологическая: с доиндустриального 
периода количество углекислого газа, выбрасываемого 
в атмосферу, увеличилось в несколько раз и достигло 
своего пика в 2022 году (36,8  млрд тонн в год). для 
сравнения, сто лет назад данный показатель составлял 
около 3 млрд тонн. текущая ситуация требует «энергети-
ческого перехода», то есть значительной трансформа-
ции глобальной энергетики и экономики, включающей 
переход с невозобновляемых на возобновляемые источ-
ники энергии (виЭ). при этом решающее значение в до-
стижении задач углеродной нейтральности может иметь 
производство «зеленого» водорода. второй причиной 
развития водородной энергетики, по мнению эксперта, 
становится потребность в снижении энергетической за-
висимости. поскольку в настоящее время большая часть 
мировых запасов ископаемого топлива контролируется 
относительно небольшой группой стран-экспортеров. 

ПоложЕНиЕ дЕл по словам валерии Мин-
чичовой, доцента департамента мировой экономики и 
международного бизнеса Финансового университета 
при правительстве рФ, сейчас водород преимуще-
ственно используется в перегонке нефти и химической 
промышленности. и в большинстве случаев он «серый» 
(или «бурый» в случае с углем), то есть полученный из 
углеводородов без использования углеродоулавливаю-
щих технологий, обычно путем парового реформинга.

«Безусловно, „зеленая“ повестка требует водорода, 
произведенного более чистыми способами. например, 
„фиолетового“ или „розового“ — полученного с ис-
пользованием атомной энергетики; „бирюзового“ — 
полученного методом пиролиза метана. но „серый“ и 
„бурый“ остаются наиболее дешевыми в производстве 
и обеспеченными сырьем. в  2022 году углеводорода-
ми обеспечивается 82% производства водорода, всего 
0,6% из них используют технологии улавливания. при 
этом примерно в 20% случаев водород является по-
бочным продуктом производства»,— поясняет госпожа 
Минчичова.

по словам эксперта, в 2022 году производство во-
дорода в мире составило 6% от общего потребления 
природного газа и 2% потребления угля. Это приводит к 
выбросам 830 Мт углекислого газа в год. очевидно, что 
роль водорода становится все более заметной в химиче-
ских секторах и перегонке нефти, при этом масштабное 
использование будет стимулировать его производство 
более чистыми способами. 

при этом, по словам Марии каураковой, доцента 
департамента правового регулирования экономической 
деятельности Финансового университета при прави-
тельстве рФ, глобальный спрос на водород в 2021 

году, составлял 94  млн тонн (на 5% выше показателя  
2020-го). Этот рост обусловлен увеличением традици-
онного использования водорода в промышленности, а 
также ускоренным развитием электромобилей с топлив-
ными элементами. «тем не менее глобальный рынок 
водорода в данный момент не сформирован, масштаби-
рованию водородной энергетики препятствуют энерге-
тический кризис, санкционные войны, экологические ка-
тастрофы и, как следствие, отсутствие государственных 
гарантий и поддержки капиталовложений в необходи-
мом для этой цели объеме. Без этого новые технологии 
на основе широкого использования водорода так и оста-
нутся неконкурентоспособными. Что касается россии, то 
развитие водородной энергетики в указанных условиях 
является настоящим вызовом для отечественной эконо-
мики»,— считает эксперт.

сегодня водородная стратегия утверждена в 26 стра-
нах мира. в россии план мероприятий («дорожная кар-
та») по развитию водородной энергетики утвержден 
правительством в декабре 2020 года. Задача по разви-
тию водородной энергетики закреплена также в Энерге-
тической стратегии рФ до 2035 года.

«доля россии на мировом рынке производства водо-
рода сегодня составляет около 7%, это примерно 5 млн 
тонн в год. согласно концепции развития водородной 
энергетики, только объемы экспорта водорода составят 
до 200 тыс. тонн в 2024 году и уже до 12 млн тонн к 2035 
году. конкурентами россии на экспортном рынке водо-
рода будут оаЭ, саудовская аравия, австралия, норве-
гия, оман, также сделавшие ставку на производство и 
продажу водорода за рубеж. в гонку включаются китай 
и казахстан. стоит отметить, что они также являются не-
фте- и углепроизводящими странами, то есть на первых 
этапах производство водорода все же останется „серым“ 
и „бурым“»,— отмечает госпожа Минчичова.

по мнению эксперта, традиционно для россии лиде-
рами отрасли будут углеводородные гиганты с госуча-
стием: «газпром», «росатом», новатЭк. планируется 
и «зеленый» водород: в калининградской области его 
будут получать электролизом воды с использованием 
ветровой энергии, в Мурманской области — «розовый» 
водород на электричестве от кольской аЭс, на сахалине 
«голубой» и «зеленый» водород. «За эти проекты взял-
ся „росатом“. первые два ориентированы на экспорт в 
ес, вторые — в азиатско-тихоокеанский регион. кроме 
того, лукойл планирует делать „зеленый“ водород в 
краснодарском крае — до 13 тонн в год»,— заключает 
госпожа Минчичова.

ПРомЕжУТочНыЕ РЕзУльТАТы как 
отмечает госпожа кауракова, в контексте перспектив 
развития системы низкоуглеродных сертификатов в 
2021 году в россии был создан технический комитет 
росстандарта «водородные технологии». в  2022-м 
заключены соглашения о предоставлении поддержки 
создания полигона для апробации оборудования водо-
родной энергетики. в 2024-м планируется создать шесть 
опытных образцов такого оборудования, а также ввести 
в эксплуатацию два полигона для апробации, в том чис-
ле технологический полигон на базе горного университе-
та и международную арктическую станцию «снежинка». 

с этой целью в минувшем году был проведен конкурс на 
право получения субсидии по девяти направлениям раз-
работки новых технологий. также в данный момент ве-
дется разработка стимулирующих мер для применения 
водорода в различных отраслях отечественной экономи-
ки. на текущий год запланирована разработка технико-
экономического обоснования организации производства 
водорода на базе кольской аЭс. в конце декабря 2022 
года на данном объекте произвели первый водород на 
новом отечественном электролизере. 

«стратегией развития автомобильной промышлен-
ности рФ до 2035 года, утвержденной в 2022 году, 
предусматривается увеличение доли производства ги-
бридных и электрических машин на водороде и газе и 
выход на 25% доли рынка с использованием различных 
мер государственной поддержки. в  этом направлении 
уже есть позитивные сдвиги. так, в 2016 году в санкт-
петербурге создан опытный образец батареи топливных 
элементов. такая батарея была использована в опытной 
модели первого работающего на водородной электротя-
ге трамвая производства государственного предприятия 
„горэлектротранс“ и Цнии сЭт, проехавшего по улицам 
города в 2019 году. на 2024 год запланирована его 
массовая эксплуатация. с  2021 года ведется серийное 
производство экологически чистых электробусов мало-
го класса с нулевым уровнем выбросов в атмосферу  
„газель City“»,— отмечает госпожа кауракова.

также, по словам экспертов, летом 2022 года кон-
церн «алмаз-антей» презентовал полнофункциональ-
ный прототип электрокроссовера E-Neva на водороде, 
разработанный обуховским заводом в петербурге. 
кроме этого, линейка новых отечественных инноваци-
онных транспортных средств на водороде представлена  
ооо «первая инновационная межотраслевая компания 
водородных технологий „русский водород“». 

по словам Марии каураковой, в россии более де-
сяти лет производятся и поставляются на предприятия 
различных отраслей промышленности генераторы 
водорода бесщелочного типа производства ооо «по-
ликом». один из таких генераторов подключен к пока 
что единственной в россии водородной заправочной 
станции в Черноголовке, разработанной три года назад 
в германии для Цк нти по российскому техническому 
заданию. «данная компания известна еще и тем, что в 
сотрудничестве с ао  „русатом оверсиз“ создает кон-
сорциум для развития и продвижения электролизеров 
российского производства на внутренние и внешние 
рынки, а также для организации поставок высоко-
технологичного оборудования и услуг потребителям 
микроэлектроники, металлургии, тепловой энергетики 
и других направлений, важных для технологического 
суверенитета государства. при этом „русатом оверсиз“ 
выступает интегратором госкорпорации по развитию 
коммерческих проектов в сфере водородной энерге-
тики и продвижению новых продуктов и решений по 
всей цепочке поставок от производства водорода до 
его вывоза за рубеж. с  этой целью подписываются 
меморандумы о взаимопонимании и сотрудничестве 
с иностранными партнерами. одним из них является 
китайская энергетическая компания по пилотному про-
екту сооружения водородного завода на сахалине и 
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определения основных условий экспорта водорода из 
россии в китай»,— поясняет эксперт.

кроме этого, по словам госпожи каураковой, в сентя-
бре 2022 года «русатом оверсиз» и гкнпЦ им. Хруни-
чева (входит в госкорпорацию «роскосмос») подписали 
соглашение о намерениях, которое предусматривает 
сотрудничество в разработке отечественных техноло-
гий по хранению и транспортировке водорода, которые 
будут востребованы в космической отрасли. исполь-
зование водорода в этой сфере является довольно 
перспективным. еще в 2005 году гкнпЦ им. Хруничева 
было поручено разработать в рамках опытно-конструк-
торских работ и представить техническое предложе-
ние по вариантам кислородно-водородного блока для  
рн «ангара-а5». такой кислородно-водородный раз-
гонный блок сейчас находится в стадии разработки. 
по информации на сайте гкнпЦ им. Хруничева, он по-
зволит «существенно расширить возможности ракеты 
космического назначения тяжелого класса „ангара-а5“ 
по  одиночному и  групповому выведению космических 
аппаратов на высокоэнергетические орбиты».

также эксперты отмечают, что в начале этого года 
между правительством рФ, госкорпорацией «росатом» 
и пао  «газпром» подписано соглашение о сотрудни-
честве в сфере водородной энергетики, по которому 
госкорпорация реализует при поддержке правительства 
рФ до 2030 года программу по созданию отечественных 
технологий в области производства и обращения с водо-
родом и организует серийное производство российских 
электролизных установок различной мощности. также 
предусмотрены работы по проекту создания атомной 
энерготехнологической станции с высокотемператур-
ными газоохлаждаемыми реакторами и химико-техно-
логической частью. помимо этого, в сотрудничестве с 

правительством Челябинской области госкорпорацией 
подписано соглашение о сотрудничестве в области во-
дородной энергетики для производства водорода в этом 
субъекте рФ и его применении в транспортной сфере и 
промышленности. 

«ао  „ЦкБМ“ (входит в „росатом“) заключило пер-
вый договор в сфере водородной энергетики с ао „нии 
нпо «луч»“ (также входит в „росатом“). по данному 
договору выполняются ниокр по совместной с санкт-
петербургским политехническим университетом петра 
великого разработке технических проектов реактора 
парового риформинга, реактора парокислородного ри-
форминга и подогревателя парогазовой смеси»,— до-
бавляет госпожа кауракова.

как поясняет эксперт, учитывая, что в настоящее 
время сырьем для получения более 75% всего водо-
рода в мире является природный газ, крупные энер-
гетические корпорации россии рассматривают водо-
род в качестве экологически чистого энергоресурса 
и перспективного коммерческого продукта. в  рамках 
российской энергетической недели в 2021 году между 
пао «газпром» и правительством россии подписано 
соглашение о намерениях в целях развитии водород-
ной энергетики и декарбонизации промышленности 
и транспорта. сторонами разработана, согласована 
и утверждена «дорожная карта», направленная на 
развитие конкурентоспособных отечественных тех-
нологий производства, хранения, транспортировки 
и применения низкоуглеродного водорода на основе 
экологически чистого и экономичного природного 
газа. для цели реализации дорожной карты в том же 
году была учреждена специализированная компания 
пао «газпром» — ооо «газпром водород», на базе 
которой сформирован проектный офис для выбора 

оптимальных решений для цели последующего мас-
штабирования новых технологий и запуска первых 
пилотных проектов. для корпорации масштабное 
внедрение таких технологий создает дополнительный 
спрос на природный газ. 

«и  это только малая часть проектов, реализуемых 
отечественными корпорациями и учреждениями в целях 
развития водородной энергетики и масштабирования 
новых технологий и продуктов отечественного проис-
хождения. и хотя в сложное для страны время некото-
рые из них приостановлены, высока вероятность, что в 
перспективе они будут реализованы как при поддержке 
государства, так и за счет частных инвестиций для до-
стижения углеродной нейтральности, заявленной в рам-
ках реализации парижского соглашения 2015 года»,— 
заключает Мария кауракова.

как отмечает валерия Минчичова, согласно проекту 
программы развития отрасли, подготовленному Мин- 
энерго в феврале 2022 года, в ближайшие годы россия 
планировала сконцентрировать усилия для производ-
ства водорода на экспорт в германию, Южную корею, 
японию, китай. «но поскольку первые три страны по-
пали позже в список недружественных стран, сейчас 
есть смысл больше думать не об экспорте водорода, а 
о развитии декарбонизированного потребления внутри 
страны. а при изменении внешнеполитической повест-
ки и наличии опыта строительства производственных 
мощностей можно будет нарастить и экспорт»,— ука-
зывает она.

«в целом сейчас над разработкой водородных тех-
нологий в рФ работают пять крупнейших энергетиче-
ских холдингов. по мнению Минэнергетики рФ, через 
семь лет мир будет нуждаться в 156 млн тонн чистого 
водорода, что на 37  млн тонн больше существующей 

потребности. россия, в свою очередь, сможет к 2030 
году выпускать уже 3,5 млн тонн водородного топли-
ва в рамках „дорожной карты“ „развитие водород-
ной энергетики“. на эти цели правительство выделит 
9,3 млрд рублей до 2024 года. уже в 2023-м начнется 
реализация ряда пилотных проектов — водородные 
полигоны будут размещены на ямале и сахалине, где 
откроется не менее десяти производств и проектов 
для хранения, доставки и использования водорода. 
также в ленинградской области планируется открыть 
производство зеленого водорода при помощи возоб-
новляемых источников энергии»,— рассказывает олег 
шевцов, генеральный директор ао  «трансэнерком». 
при этом, по мнению эксперта, основная сложность 
в масштабировании водородных технологий сейчас 
заключается в отсутствии достаточного финансирова-
ния, субсидирования со стороны государства, а также 
создания внутреннего и внешних рынков сбыта для по-
тенциальных производителей.

дополнительно анализируя возможности петербурга 
в области водородной энергетики, Михаил аким добав-
ляет, что немногие сейчас знают, что около двадцати 
лет назад ряд международных организаций проводил 
углубленное исследование возможностей строительства 
крупномасштабной ветрогенерации в Финском заливе.  
«тогда строительство ветряков в море было значи-
тельно дороже, не было необходимых технологий и не 
было потребности — регион был достаточно обеспе-
чен электроэнергией благодаря как аЭс, так и тепло-
электростанциям. тогда не было таких возможностей 
хранить и транспортировать энергию, которые предо-
ставляет развитие водородных технологий. возможно, 
сейчас время вернуться к этим проектным идеям»,— 
заключает эксперт. n

сЕЙчас ВОДОРОД ПРЕимущЕсТВЕннО исПОЛьЗуЕТся В ПЕРЕГОнКЕ нЕФТи и химичЕсКОЙ ПРОмышЛЕннОсТи
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ТаРиФы

ТАРифы

оБЕСПЕчиТь БАлАНС иНТЕРЕСов  
РЕшиТь Ряд оСНовНых ПРоБлЕм цЕНооБРАзовАНия в элЕКТРоэНЕРГЕТиКЕ НЕвозмож-
Но БЕз КоРРЕКТиРовКи мЕхАНизмов ТАРифНоГо РЕГУлиРовАНия, КоТоРыЕ должНы 
оТРАжАТь иНТЕРЕСы КАК ПоТРЕБиТЕлЕй, ТАК и УчАСТНиКов РыНКА. артеМ алданов

действующее тарифное регулирование в российской 
электроэнергетике пока не показало свою явную эф-
фективность в вопросах ценообразования. тарифы для 
ряда потребителей в отдельных регионах страны за-
вышены и непрозрачны. также актуальной проблемой 
являются нерыночные надбавки на развитие генерации. 
Федеральная антимонопольная служба (Фас) считает, 
что внедрение эталонных показателей должно стать 
основным инструментом тарифного регулирования, ис-
пользуемым для развития конкуренции на естественных 
монопольных рынках. переход на эталон предполагает 
определение среднего уровня операционных затрат 
компаний на содержание электросетевого комплекса, в 
зависимости от которого и устанавливается конкретный 
тариф, при этом важно не допустить роста тарифов на 
передачу электроэнергии.

КоНСЕРвАТивНоЕ движЕНиЕ о  не-
обходимости совершенствования тарифного регули-
рования в текущем его виде говорят и эксперты. по 
словам старшего партнера и управляющего офисами 
Vinder Law Office в санкт-петербурге и екатеринбурге 
артема горюнова, энергетика традиционно относится 
к социально значимым сферам деятельности. однако 
стратегические документы российской Федерации ис-
ходят из того, что степень регулятивного воздействия 
со стороны государства должна постоянно снижаться, 
замещаясь рыночными механизмами, развитием и уси-
лением конкуренции свободно действующих экономиче-
ских субъектов. вместе с тем вопреки этим декларациям 
в последние годы существенно возросла роль именно 
нерыночных способов регулирования. 

«в марте 2022 года Фас официально сформули-
ровала главный с ее точки зрения принцип тарифного 
регулирования: баланс экономических интересов по-
требителей и регулируемых субъектов. достижение и 
сохранение этого баланса в 2023 году, с учетом проис-
ходящих в мире известных событий, становится для го-
сударства задачей номер один в сфере тарифного регу-
лирования. ее решение заставляет сформулировать два 
наиболее актуальных вопроса в этой сфере: как снизить 
тарифы для конечных потребителей с целью уменьше-
ния социальной напряженности и где — одновремен-
но — найти ресурсы для сохранения и дальнейшего 
развития энергетической инфраструктуры, реализации 
инвестиционных программ»,— подчеркивает господин 
горюнов.

недочеты действующего тарифного регулирования 
отмечает и директор института экономики и регули-
рования инфраструктурных отраслей ниу вшЭ илья 
долматов. на сегодняшний день, констатирует он, к со-
жалению, роль тарифной политики в развитии отрасли 
сводится к обеспечению консервативного движения: 
догнать инфляцию, оставить компаниям что-то на мо-
дернизацию, не допустить роста цен населения. Это 
движение не к худшему, но и без прорывов.

в идеале тарифная политика должна быть мощным 
генератором стимулов для компаний и потребителей, 
считает господин долматов, внедрять эффективные 
технологии, оптимизировать режимы потребления, эко-
номить, и так далее. «поэтому я бы назвал наиболее 
актуальным вопросом тарифного регулирования в энер-
гетике выстраивание действительно стимулирующей си-
стемы регулирования. потребителя надо стимулировать 
к оптимизации режимов потребления. Здесь нужна диф-
ференциация тарифов, учитывающая качество услуг и 
оптимальность графика нагрузки. ну и очень важный 
момент — ценовые дисбалансы (перекрестное субсиди-
рование между группами потребителей, межтерритори-
альное, и другие). я уже даже не мечтаю об их полной 
ликвидации, глядя на практику последних двадцати лет 

и турбулентность в экономике. главная задача — хотя 
бы не умножать их»,— полагает эксперт.

сейчас фактически тарифная и ценовая политика 
нацелена не на решение собственных проблем отрасли, 
а на задачи, зачастую выходящие даже за рамки всей 
электроэнергетики, считает заместитель генерального 
директора института проблем естественных монополий 
(ипеМ) александр григорьев. Это сдерживание тари-
фов для населения, поддержка тех или иных территорий 
(тех же регионов дальнего востока), развитие новых ви-
дов генерации (пгу, виЭ), решение проблемы с мусо-
ром. основным изменением в тарифном регулировании 
может быть применение эталонного метода регулирова-
ния сетевых тарифов. также существуют и более спор-
ные вопросы, которые уже вызывали возражения со 
стороны потребителей: например, учет сетевого резерва 
в тарифах на передачу.

зАПлАТиТь зА СоСЕдА стоит отметить, что 
с 2020 года чиновники пытались создать единые тари-
фы в смежных субъектах рФ для «снижения стоимости 
электроэнергии в регионах, требующих поддержки. 
в пилотном режиме были выбраны пять пар регионов, 
где должны действовать единые тарифы. в  том числе 
петербург и ленобласть, где, правда, проект реализо-
ван не был. да и в целом правительство рФ с едиными 
региональными тарифами дальше пилотов решило не 
спешить. 

переход на единые тарифы, действительно, по 
факту не сработал, объясняет аналитик Фг  «Финам» 
александр ковалев, поскольку даже в объединившихся 
регионах потребовались дополнительные госсубсидии. 
«причина этого в том, что изначальная мысль реформы 
не выглядела правильной, ведь компенсация выпадаю-

щих доходов одного региона за счет тарифов соседей 
не решает проблем с экономической эффективностью. 
как правило, в каждом из субъектов рФ наличествует 
региональная специфика, объясняющая, почему тарифы 
здесь выше, чем у соседнего региона: это может быть 
стоимость генерации, моральный износ сетей, исполь-
зуемое топливо, логистика, число потребителей. поэто-
му и необходимости в едином тарифе как таковой нет 
— намного эффективнее будет разбираться с кейсом 
каждого отдельного региона по отдельности, направляя 
в их адрес целевые субсидии при необходимости»,— 
уверен он.

схожие выводы делает и господин григорьев. «сла-
бая популярность ввода единых межрегиональных 
тарифов на передачу электроэнергии очевидна: она 
предполагает наличие региона, который будет готов 
фактически дотировать потребителей соседнего региона 
за счет своих потребителей. в россии существует про-
блема большой дифференциации тарифов на передачу 
электроэнергии между регионами страны. при этом во-
прос скорее состоит в непрозрачности сетевого тарифа 
для потребителя. по тарифным решениям потребитель 
видит только долю тарифа, которая уходит на пере-
крестное субсидирование населения. при этом осталь-
ную структуру тарифа (например, сколько составляет 
инвестиционная составляющая, сколько операционная) 
он не видит»,— поясняет представитель ипеМ.

оТ РЕГУлиРовАНия К зАРЕГУлиРо-
вАНию ключевыми вопросами энергетики в 2023–
2025 годах многие эксперты считают именно тарифное 
и антимонопольное регулирование энергетического ком-
плекса. роль их возрастает и продолжает возрастать. по 
словам господина горюнова, можно ждать обострения 

отношений между органами исполнительной власти 
субъектов рФ, в ведении которых находятся полномочия 
в области регулирования тарифов, и частными инвесто-
рами в сфере энергетики. «Это, в свою очередь,— до-
бавляет представитель юридической компании,— по-
влечет рост числа споров по тарифным разногласиям, 
формирование устойчивой судебной практики и разви-
тие „энергетического“ права российской Федерации».

на отраслевой повестке сейчас несколько вопро-
сов, считает господин долматов. «Часть из них уже, 
что называется, проверена временем: единый тариф-
ный закон, эталонное регулирование, регуляторные 
соглашения. Мы ждем их разрешения. и, честно гово-
ря, очень бы хотелось, чтобы как минимум эталонное 
регулирование и регуляторные соглашения дали дви-
жение. потенциал у инструментов хороший. все зави-
сит от реализации на практике. также с 1 июля 2024 
года нас ожидает очередная умеренная индексация. 
вот о ней я могу говорить с уверенностью»,— кон-
статирует эксперт.

по мнению господина ковалева, вероятно, один из 
самых важных тарифных проектов прямо сейчас — это 
объединение неценовой зоны дФо и 2-й ЦЗ. «тарифное 
выравнивание и уход от устоявшейся схемы государ-
ственного субсидирования на дальнем востоке являют-
ся важным элементом экономической доктрины россии 
ввиду переориентации экономики на восток. Это явно не 
краткосрочный проект — только возведение полноцен-
ной инфраструктуры займет в лучшем случае около пяти 
лет. при этом Минэнерго важно не попасть в ловушку 
единых региональных тарифов и обновлять генерирую-
щие мощности в дФо постепенно даже при обеспечении 
так называемых механизмов конкурентного ценообразо-
вания»,— резюмирует аналитик. n

ФЕДЕРаЛьная анТимОнОПОЛьная сЛужБа счиТаЕТ, чТО ВнЕДРЕниЕ ЭТаЛОнных ПОКаЗаТЕЛЕЙ ДОЛжнО сТаТь ОснОВным инсТРумЕнТОм ТаРиФнОГО РЕГуЛиРОВания, исПОЛьЗуЕ-
мым ДЛя РаЗВиТия КОнКуРЕнции на ЕсТЕсТВЕнных мОнОПОЛьных РынКах
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сисТЕмООБРаЗующиЕ ПРЕДПРияТия

СиСТЕмооБРАзУющиЕ ПРЕдПРияТия

ПРивАТизАция С двАдцАТилЕТНЕй  
иСТоРиЕй АКциоНиРовАНиЕ ГУП «ТэК СПБ» должНо СоСТояТьСя до КоНцА 
2025 ГодА. чиНовНиКи ПлАНомЕРНо ГоТовяТ НЕоБходимыЕ доКУмЕНТы, А САмо ПРЕд-
ПРияТиЕ УСилило СБоР долГов, чТоБы СНизиТь миллиАРдНУю ПРоСРочЕННУю дЕБи-
ТоРСКУю зАдолжЕННоСТь, А ТАКжЕ УвЕличило иНвЕСТиции в РЕмоНТНУю КАмПАНию. 
эКСПЕРТы ПолАГАюТ, чТо ТАКиЕ шАГи Со СТоРоНы РЕСУРСоСНАБжАющЕй оРГАНизА-
ции СвидЕТЕльСТвУюТ о жЕлАНии СдЕлАТь АКТив БолЕЕ ПРивлЕКАТЕльНым для БУ-
дУщЕГо влАдЕльцА. алла МиХеенко

предприятие планируется «отдать» в руки админи-
страции города. раньше не исключали возможности 
продажи доли нового ао таким крупным игрокам, как 
«газпром» или «интер рао». но сейчас аналитики уве-
рены, что частные инвесторы вряд ли заинтересуются 
предприятием, разве что при условии, что на то будет 
политическая воля.

приватизация гуп «тЭк спб» обсуждается с 2000-х 
годов. стимулом ее ускорить стал федеральный закон 
№ 485 от 27 декабря 2019 года, согласно которому уни-
тарные предприятия с 2025 года могут остаться только 
в неконкурентных отраслях. в ноябре 2020 года губерна-
тором александром Бегловым был внесен законопроект 
о приватизации предприятия. Это была третья попытка 
запустить процесс акционирования, предыдущие, ини-
циированные в 2004 и 2014 годах, ни к чему не приве-
ли. Закон приняли к концу 2021-го, реорганизацию по 
объективным причинам перенесли на 2022 год. позже 
состоялся еще один перенос.

в комитете по энергетике санкт-петербурга сообщи-
ли Bg, что на 23 марта 2023 года проект постановления 
правительства санкт-петербурга «о  проекте закона 
санкт-петербурга „о  приватизации гуп  «тЭк спб»“» 
подготовлен и находится в процессе согласования. там 
же добавили, что в результате приватизации 100% ак-
ций созданного ао будут находиться в собственности 
города. «приватизация акций ао не планируется. санкт-
петербург будет единолично принимать решения по 
вопросам, отнесенным к компетенции общего собрания 
акционеров, и осуществлять контроль за его финансово-
хозяйственной деятельностью»,— заявили в комитете.

ПодГоТовКА АКТивА на самом предприя- 
тии сообщили, что каких-либо специальных меро- 
приятий для подготовки не проводится. при этом компа-
ния анонсировала рекордные вливания в теплоэнергети-
ческую инфраструктуру. в 2023 году планируется осво-
ить 15,7 млрд рублей собственных и бюджетных средств 
(11,8  и 3,9  млрд соответственно), что на 25% больше 
годом ранее. согласно инвестпрограмме планируется 
заменить 161,7 км трубопроводов по всему городу. Экс-
перты предполагают, что резкое увеличение финансиро-
вания инвестпрограммы предприятия обусловлено тем, 
что город стремится исправить все прежние ошибки и 
подвести гуп к приватизации.

работа ведется и по снижению просроченной де-
биторской задолженности. на 1  февраля 2023 года 
она составила 6,08  млрд рублей, сократившись на 
176,1  млн рублей (или 3%) по сравнению с 1  февра-
ля 2022 года, когда было зафиксировано 6,26 млрд 
рублей. для большего снижения компания работает 
с должниками через суды. в  2022 году в инстанции 
компания направила более 2,2 тыс. исковых заявлений 
суммарно на 3,1 млрд рублей, что больше, чем в про-
шлом году, почти в два раза. 

платежная дисциплина снижается, поэтому судебные 
мероприятия становятся эффективным инструментом. 
в  2022 году сумма, поступившая по исполнительным 
листам, составила 1,55  млрд рублей (в 2021 году  — 
826,2 млн рублей), в результате добровольного испол-
нения решений суда на счета тЭка вернулось 771,9 млн 
рублей (в 2021 году — 1,13 млрд рублей).

ТАРифНАя ПолиТиКА Чиновники опровер-
гают одно из основных опасений, что после привати-
зации гуп «тЭк спб» изменится тарифная политика 
в сторону увеличения. «реорганизация гуп „тЭк спб“ 
не скажется на тарифной и производственной политике 
предприятия. тарифы, которые будут установлены на 
2024 год, сохранятся для вновь созданного акционерно-
го общества»,— подчеркивают на предприятии. стоит 
отметить, что в прошлом году тарифы повышались два 
раза (стандартно в июле, а потом в декабре из-за роста 
инфляции). при этом было дано обещание, что в течение 
2023 года индексация производиться не будет. 

«для жителей существенных изменений после при-
ватизации не ожидается. тарифы также будут регули-
роваться, а деятельность компании — контролиро-
ваться»,— комментирует дмитрий Марков, начальник 

отдела торговых операций ооо «птЦ», автор стратегий 
автоследования.

такого же мнения директор экспертной группы Veta 
дмитрий Жарский: «по сути, приватизация является 
необходимой процедурой, но на практике на жителей 
петербурга она окажет незначительное влияние. при 
сохранении стопроцентного участия города изменение 
тарифной политики если и произойдет, то в рамках 
предусмотренных стратегий развития гуп „тЭк спб“».

иНвЕСТоРов НЕТ НА ГоРизоНТЕ  
после приватизации предприятие намерено активизи-
ровать инвестиционную политику за счет расширения 
возможностей. в частности, речь идет о привлечении 
долгосрочного финансирования со стороны кредит-
ных организаций (в том числе за счет повышения 

гибкости в части предоставления обеспечения) и уча-
стия в государственных программах с господдержкой 
(получение кредитов, займов на выгодных условиях, 
субсидирование). 

еще до принятия закона о приватизации гуп «тЭк 
спб» высказывались опасения, что организация в даль-
нейшем будет отдана в частные руки. сейчас это стра-
тегическое предприятие в области теплоснабжения с 
долей на петербургском рынке около 48%. компания за-
нимается выработкой и снабжением тепловой энергией, 
транспортирует тепло от других источников генерации. 
также она эксплуатирует городские инженерные тепло-
системы. в ведении гуп находится теплоснабжение око-
ло 16 тыс. домов. при передаче такого актива в частные 
руки может сложиться такая ситуация, когда акционер, 
нацеленный лишь на прибыль, не станет учитывать пла-
тежеспособность населения. однако спустя несколько 
лет эксперты высказывают сомнения в интересантах, 
кроме государства.

«вариант с поиском инвестора, который приобре-
тет в гуп ключевую долю, я бы не стал рассматри-
вать как наиболее вероятный, так как, несмотря на 
все усилия по реализуемым проектам реконструкций 
сетей и возвращению просроченных задолженно-
стей за оказанные услуги, предприятие является, по 
сути, региональным монополистом с грузом нераз-
решенных проблем, в том числе управленческих и 
инфраструктурных, а наличие миллиардных долгов 
от потребителей, скорее всего, будет одной из причин 
отсутствия интересантов на актив. вариант с участием 
„газпрома“ при этом исключать не стоит, однако для 
него такой объект, вероятно, может быть интересен 
только в случае, если на то будет политическая воля, 
но этот вопрос, скорее всего, будет решаться на уров-
не высших кругов во второй половине года»,— счи-
тает господин Жарский.

Безусловно, если все же найдется инвестор, будет в 
этом и плюс. «на примере тгк-1 видно, что возможна 
приватизация подобных социально значимых органи-
заций. продажа частному инвестору принесет городу 
значительные денежные средства, избавит от нагрузки 
по управлению предприятием. однако найти частного 
инвестора — задача непростая, так как бизнес слож-
ный, социальный, на данный момент рентабельность 
организации невысокая. поэтому базовыми вариантами 
являются, действительно, либо сохранение компании в 
городской собственности, либо приватизация в пользу 
„газпрома“, у которого есть большой опыт управления 
энергокомпаниями. теоретически претендентом на по-
купку может стать также пао „интер рао“, обладающее 
большим резервом денежных средств на балансе»,— 
говорит господин Марков.

так как гуп  «тЭк спб» относится к стабильному 
энергетическому сектору, то инвесторов в первую оче-
редь могли бы заинтересовать прозрачная дивидендная 
политика и перспективы получения хороших дивиденд-
ных выплат. для выплат важны такие показатели, как 
чистая прибыль и свободный денежный поток. прини-
маемые меры по увеличению инвестиций в обновление 
инфраструктуры и снижение уровня дебиторской задол-
женности будут способствовать росту прибыли и денеж-
ного потока компании. n

ПРиВаТиЗация ГуП «ТЭК сПБ» ОБсужДаЕТся с 2000-х ГОДОВ
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ЭнЕРГООБОРуДОВаниЕ

эНЕРГооБоРУдовАНиЕ

ПоложиТЕльНый эффЕКТ  
имПоРТозАмЕщЕНия КУРС НА имПоРТозАмЕщЕНиЕ, взяТый  
оТЕчЕСТвЕННой ПРоизводСТвЕННой эНЕРГЕТичЕСКой оТРАСлью ПочТи дЕСяТь лЕТ  
НАзАд, ПомоГ в 2022 ГодУ миНимизиРовАТь ПРоБлЕмы С НЕхвАТКой оТдЕльНых видов 
ПРодУКции и РАзРУшЕНиЕм РАНЕЕ выСТРоЕННых лоГиСТичЕСКих цЕПочЕК. артеМ алданов

по данным росстата, по итогам 2022 года объем вы-
пуска электрооборудования в стране составил 96,3% 
по отношению к году ранее. Это очень неплохой ре-
зультат, считают эксперты. они полагают, что новые 
санкции из-за начала сво и уход в прошлом году из 
россии ряда иностранных отраслевых компаний не 
смогли критично отразиться на производственном сек-
торе в энергетике. взятый еще в 2014 году курс на им-
портозамещение в отрасли продемонстрировал свой 
положительный эффект, и по большинству сегментов 
необходимого для энергетики оборудования серьезных 
провалов не произошло.

схожая с общероссийской ситуация на рынке 
производства электрооборудования в 2022 году на-
блюдалась и в петербурге. по данным петростата, 
объемы выпуска данной продукции составили 92,5% 
в сравнении с годом ранее. крупные электромаши-
ностроители не только не снизили объемы произ-
водства, но и ускорили разработку полностью от-
ечественных технологий и продуктов. в частности, в 
конце прошлого года «силовые машины» завершили 
сборку газовой турбины большой мощности гтЭ-170, 
ранее такое оборудование выпускалось только в пар-
тнерстве с Siemens. в марте текущего года невский 
завод сообщил о создании первой отечественной 
системы магнитного подвеса по программе импор-
тозамещения.

УСТойчивый ТэК сами участники рынка 
также считают, что начатое несколько лет импорто-
замещение помогло отрасли сохранить ранее нара-
ботанные позиции и потенциал. правда, отдельные 
категории продукции, а точнее, составных ее частей 
заместить пока не удалось. 

несмотря на введенные санкции и уход ряда 
значимых для российской энергетики зарубежных 
игроков, таких как Enel и Fortum, устойчивость рос-
сийского тЭк и производственной отрасли для него 
стала экономическим феноменом, считает генераль-
ный директор ао  «трансэнерком» олег шевцов. 
«с одной стороны, санкции негативно отразились на 
деятельности энергокомпаний, так как ограничения 
распространились на эксплуатацию импортных энер-
гоблоков на тЭс, например, турбин общей мощно-
стью 35 гвт, что составляет около 20% от мощности 
всех тЭс, которые производили примерно 62% всей 
генерации в стране. но при этом появились новые 
партнеры и поставщики из других стран (китая, ин-
дии, кореи, турции), а также эффективный механизм 
параллельного импорта. к тому же большинство но-
вых проектов в сфере генерации и в сетевом хозяй-
стве не были заморожены»,— напомнил он.

по мнению заместителя генерального директора 
группы свЭл антона туголукова, проблем с оборудова-
нием для энергетики в россии нет. а вот с отдельными 
комплектующими для этого оборудования все несколько 
сложнее, признается он. Часть из них импортируется, так 
как в россии нет аналогов, а также потенциала для того, 
чтобы эти аналоги появлялись. «Безусловно, производ-
ство ряда комплектующих удалось наладить, и большую 
роль здесь сыграла поддержка не только государства, но 
и крупного бизнеса. приведу в качестве примера инте-
ресный кейс прошедшего года: мы пришли в компанию, 
выпускающие продукцию, аналогичную той, что нужна 
нам, прописали техзадание и помогли им запустить 
производство. таким образом, уже решили проблему с 
электротехническим фарфором для вводов масляных 
трансформаторов»,— сообщил господин туголуков.

СдЕлАТь ПРАвильНый выБоР в на-
шей стране не все так плохо, как кажется, все зависит 
от изначального правильного выбора локализоваться 
или импортозаменить, уверен директор Зеленодоль-
ского электротехнического завода (ЗЭтЗ) наиль га-
лимов. по его словам, предприятие каких-либо суще-
ственных проблем, возникших во время санкций, не 
почувствовало. при создании компании изначально 
был выбран курс на отечественных производителей 
комплектующих. в  том числе данный фактор позво-
лил быстро среагировать в 2022 году и не допустить 
срыва государственного заказа по выпуску зарядных 
станций.

о ставке на импортозамещение, а не локализацию 
говорит и председатель правления российской ассоци-
ации ветроиндустрии (рави) сергей Морозов. «санк-
ции в области энергетического машиностроения по-
ставили нас в такие условия, что выход остался один: 
создать отечественный ветрогенератор мультимега-
ваттного класса. все, признаем ошибки с локализаци-
ей производства на первом этапе развития ветроэнер-
гетики, делаем выводы и идем дальше. в настоящий 
момент абсолютно все компоненты для производства 
такого оборудования могут производиться или уже 
производятся предприятиями российской промышлен-
ности. у  ветроэнергетики сильный экспортный потен-
циал, потому что энергопереходом, декарбонизацией 
производства занимаются сейчас во всем мире и на 
всех континентах. когда у нас будет сильное предложе-
ние в этой сфере, тогда появятся и перспективы. пока у 
нас в этой сфере отставание на несколько десятилетий, 
но его еще можно компенсировать. если опять начнем 
играть в карго-культ с локализаций, можем остаться ни 
с чем уже навсегда»,— делится господин Морозов.

отечественные компании смежных с энергетикой 
отраслей, ранее также занявшиеся импортозаме-
щением, смогли укрепить свои позиции на рынке, в 
частности, в сегменте производства арматуры для 
тЭк. по словам коммерческого директора ао «птпа» 
инны Щегловой, до введения санкций поставщиками 
продукции на технологические линии энергетических 
предприятия были в основном европейские и амери-
канские компании. «Мы смогли оперативно отклик-
нуться на запросы рынка, поскольку уже давно видели 
для себя перспективу развития в тех нишах, которые 
сейчас освободили западные производители. на се-
годняшний день,— добавляет она,— в нашей отрас-
ли оставались только риски, связанные с поставкой 
приводных устройств. после ухода с рынка ключевых 
производителей электроприводов и пневмоприводов 
на рынке образовался дефицит, поскольку оставшие-
ся игроки не покрывают всю потребность российских 
энергетических компаний. Здесь мы также запустили 
собственный проект по освоению производства элек-
троприводов».

по мнению генерального директора компании ртл 
Михаила решеткова, о том, что не удалось импортоза-
местить, говорить пока рано, нужно больше времени 
для этого процесса. на сегодняшний день можно от-
метить активность производителей и наличие господ-
держки, направленной на продвижение отечественного 
оборудования, а это значит, что есть работа, есть что 
развивать и экспортировать. «но важен и внутрен-
ний рынок. к  примеру, в северо-Западном регионе 
сосредоточено достаточно много производителей 
теплообменного оборудования, котлов, подстанций, 
трансформаторов, которые в первую очередь нужны 
для нашего внутреннего пользования и поддержания 
объектов энергообеспечения страны. для усиления по-
зиций нужно заявлять о себе, стремиться модернизи-
ровать производственные линии, оборудование, искать 
поддержку на развитие своего производства то есть 
быть проактивными»,— подчеркивает он.

НЕ оБойТиСь БЕз «цифРы» по мне-
нию представителей отрасли, импортозаместить 
производственный сектор невозможно без перехода 
электроэнергетики на отечественные информацион-
ные программные продукты. в рамках данной задачи 
потребуется развитие российской электронной компо-
нентной базы.

по словам генерального директора компании 
«Бимэйстер инжиниринг» дениса Мариненкова, 
практически все ключевые игроки российского 
энергетического сектора в 2022 году столкнулись с 
серьезными технологическими ограничениями, свя-
занными с отказом иностранных компаний от участия 
в партнерских проектах. в условиях прогнозируемых 
ограничений в поставках импортных комплектующих 
и оборудования на первый план вышли задачи пере-
смотра стратегий управления техническим обслужи-
ванием и ремонтом объектов критической инфра-
структуры энергетического сектора. «однозначно 
продолжится тренд на создание цифровых двойни-
ков сложных производственных объектов с примене-
нием технологий информационного моделирования, 
машинного обучения, IoT и больших данных. Задачи 
повышения надежности эксплуатации и эффектив-
ности тоир оборудования по-прежнему будут при-
оритетными. и решаться они будут с помощью наших 
российских решений, в том числе с помощью цифро-
вых двойников предприятий»,— уверен он. n

начаТОЕ нЕсКОЛьКО ЛЕТ имПОРТОЗамЕщЕниЕ ПОмОГЛО ОТРасЛи сОхРаниТь РанЕЕ наРаБОТанныЕ ПОЗиции и ПОТЕнциаЛ. ПРаВДа, ОТДЕЛьныЕ КаТЕГОРии ПРОДуКции, а ТОчнЕЕ, 
сОсТаВных ЕЕ часТЕЙ ЗамЕсТиТь ПОКа нЕ уДаЛОсь
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ПЕРЕРаБОТКа ОТхОДОВ

ПЕРЕРАБоТКА оТходов

выБРошЕННАя эНЕРГия в ПЕТЕРБУРГЕ воПРоС эНЕРГЕТичЕСКой 
УТилизАции мУСоРА ПодНимАлСя НЕодНоКРАТНо в ТЕчЕНиЕ мНоГих лЕТ, Но оБщЕ-
СТвЕННоСТь АКТивНо выСТУПАЕТ ПРоТив мУСоРоСжиГАНия в люБом видЕ. СЕГодНя 
ПРоЕКТов По ПРЕоБРАзовАНию оТходов в эНЕРГию в ГоРодЕ фАКТичЕСКи НЕТ.  
эКСПЕРТы ПРоАНАлизиРовАли возможНоСТь их РЕАлизАции в ПЕРСПЕКТивЕ. антонина егорова

технологии W2E (waste to energy), или энергетической 
утилизации отходов, имеют длительную историю. Бы-
товой мусор, подходящий для отопления, сжигают в 
печах со времен существования этих печей. в XX  веке 
в сша небольшие мусоросжигающие установки уста-
навливались даже в многоквартирных домах. а заводы, 
использующие мусор как основное топливо, существу-
ют с конца XIX  века. дополнительную актуальность 
энергетической утилизации сегодня придает нехватка 
полигонов для захоронения мусора. всего, по данным 
конфедерации европейских W2E-заводов, в 2020 году в 
мире насчитывалось около 2,5 тыс. таких предприятий, 
около 500 из них — в европе. в россии на сегодняшний 
день функционирует десять мусоросжигающих заводов.

при этом, по словам экспертов, мусоросжигание — 
не единственная технология энергетической утилизации. 
существуют также установки по получению энергии пу-
тем псевдосжижения твердого мусора, уничтожения ме-
дицинского и биологического мусора (включая вирусы и 
микробов) во вращающейся печи, высокотемпературной 
газификации, пиролиза. 

в  петербурге проектов по преобразованию отходов 
в энергию нет. по данным комитета по природопользо-
ванию, охране окружающей среды и обеспечению эко-
логической безопасности, технологии энергетической 
утилизации посредством прямого сжигания рассматри-
вались в единой концепции по обращению с твердыми 
коммунальными отходами (тко) в петербурге и лен- 
области, подготовленной в 2022 году «невским эколо-
гическим оператором» (единым оператором по вывозу 
и утилизации тко в регионе), но не были признаны це-
лесообразными.

ТЕхНолоГия в дЕйСТвии по словам 
Юрия шевчука, руководителя северо-Западной обще-
ственной экологической организации «Зеленый крест», 
в санкт-петербурге и ленинградской области действи-
тельно фактически не существует производств, создан-
ных с целью получения энергии из отходов. по данным 
эксперта, исключение составляет небольшой пиролиз-
ный цех в сосново, поставляющий синтез — топливо в 
котельную, отапливающую панельные дома. остальные 
действующие объекты открывались для утилизации 
различных типов отходов, поэтому попутно вырабатыва-
емая тепловая энергия зачастую не используется либо 
используется для подсушки отходов перед термической 
утилизацией. 

«предприятия по термической переработке отходов 
в петербурге и ленинградской области действуют до-
статочно давно, но утилизируют либо ту часть меди-
цинских отходов, которую и положено сжигать, либо 
конфискат и особенно важные документы, либо иловый 
осадок очистных сооружений гуп „водоканал санкт-
петербурга“. его сжигают в больших объемах: к 2021 
году в печах очистных сооружений сгорело уже 5  млн 
куб. м осадка. действует также несколько предприятий 
по утилизации тко методом пиролиза (одно из них — 
ооо  „тЭк“), но мощность их пока мала. Это наиболее 
удачный метод энергетической деструкции, магистраль-
ное направление для переработки „хвостов“ тко»,— от-
мечает эксперт. 

также особняком, по словам господина шевчука, 
сегодня стоят попытки производства RdF-топлива, из-
готавливаемого из высококалорийных фракций тко, 
с последующим его использованием на некоторых ко-
тельных ленинградской области. 

как поясняет александр свидовский, генеральный 
директор компании «Эколайн-вторпласт», RdF-топливо 
получают из остатков легких горючих материалов: дре-

весины, текстиля, остатков бумаги, картона — всего 
того, что не было отобрано из потока как вторичные ма-
териальные ресурсы, но при этом имеет высокую тепло-
творную способность.

«RdF-топливо предназначено для замены ископае-
мого топлива на цементных и металлургических заводах. 
еще одно перспективное направление его использова-
ния — в качестве топлива в котельных. сортировочные 
заводы, на которых получают такое топливо уже суще-
ствуют. например, комплексы в обухово и на улице 
старообрядческой автопарка № 1 „спецтранс“, а также 
новый сортировочный комплекс на волхонском шоссе 
регионального оператора нЭо. из строящихся — завод 
в кингисеппе управляющей компании по обращению с 
отходами ленинградской области»,— отмечает он.

по словам господина свидовского, такое топливо 
уже применяли на цементном заводе «Цесла» в городе 
сланцы. сейчас активно применяют на цементных заво-
дах в поселке новогуровский тульской области, поселке 
Ферзиково калужской области, городе коломне Мо-
сковской области, поселке комсомольский Мордовской 
области. «Это основная концепция, признанная во всем 
мире и утвержденная государством, которая сегодня 
широко и активно используется в европе в качестве от-
вечающей критериям устойчивого развития. с высокой 
долей вероятности других новых концепций по преоб-
разованию отходов в энергию в санкт-петербурге, да 
и в целом в россии в ближайшее время не будет»,— 
считает он.

при этом, по словам господина шевчука, использо-
вание такого топлива на цементных заводах показало 

его безопасность, но не экономическую выгоду. к тому 
же RdF практически не бывает однородным по своим со-
ставу и свойствам. «при проектировании новых мусоро-
сортировочных комплексов поток RdF может превысить 
максимальную теоретическую потребность цементных 
заводов региона. потребуется заблаговременный по-
иск потребителей из других регионов, которые на самом 
деле потенциально уже обеспечены RdF на местах. кро-
ме того, желание и готовность самих цементных заводов 
заменять традиционное топливо отходами — далеко не 
безусловны, а их экономическая выгода в российских 
условиях пока широко не продемонстрирована»,— по-
ясняет он.

ПРоЕКТы и ПлАНы по словам антонины 
шарковой, профессора департамента отраслевых рын-
ков факультета экономики и бизнеса Финансового уни-
верситета при правительстве рФ, в 2022 году «невский 
экологический оператор» приобрел завод по механизи-
рованной переработке мусора. он стал первым из пяти 
мусороперерабатывающих комплексов в петербурге и 
ленинградской области, запланированных компанией. 
кроме этого, оператор собирается реализовать такие на-
правления, как компостирование органических отходов, 
производство RdF-топлива, подготовку отходов, пригод-
ных для вторичного использования. 

есть планы по внедрению новой технологии по пере-
работке отходов, в основе которой пиролиз, или высо-
котемпературное разложение без доступа кислорода. 
«сейчас экспериментальная установка используется 
для переработки отходов в ропше. Это комплекс по 

утилизации мусора замкнутого цикла. разработчики 
технологии проводили эксперименты по пиролизу отхо-
дов с полигона „красный Бор“. сообщалось, что после 
утилизации отходов в золе обнаружили большой объем 
серебра. а при пиролизе тетрапаков — чистый алюми-
ний. пока установка работает только в пилотном режи-
ме, перерабатывая 6–7 тыс. тонн мусора в год. плановая 
мощность — 50 тыс. тонн в год»,— добавляет валерия 
Минчичова, доцент департамента мировой экономики 
и международного бизнеса Финансового университета 
при правительстве рФ.

также, по словам госпожи шарковой, комплекс по 
переработке отходов планируется построить в рахье 
всеволожского района. кпо «рахья» рассчитан на вос-
точные районы области и восточные районы петербурга. 
ввод ориентировочно в 2025 году.

ПРоБлЕмы в КоРНЕ госпожа шаркова отме-
чает, что среди основных проблем реализации проектов 
энергетической утилизации отходов — крайне низкое 
качество данных о местах накопления тко и объектах 
инфраструктуры, занимающихся утилизацией, об объ-
емах образования отходов и их морфологическом со-
ставе, а также о качестве отходов, пригодных для пере-
работки. кроме того, для новых технологий актуальны 
вопросы безопасности. «например, для технологии 
переработки методом пиролиза пока отсутствует на-
дежное подтверждение безопасности. она не входит в 
перечень наилучших доступных технологий, что создает 
определенные затруднения для реализации подобных 
проектов»,— поясняет она. ➔ 14

В ПЕТЕРБуРГЕ ОТнОшЕниЕ К ПРОЕКТам ПРЕВРащЕния ОТхОДОВ В ЭнЕРГию БЕЗ учЕТа ЭКОЛОГичЕсКих ФаКТОРОВ ужЕ сЛОжиЛОсь. ПОЭТОму КажДыЙ нОВыЙ ГуБЕРнаТОР сЕВЕРнОЙ 
сТОЛицы ДЕЛаЕТ ЗаяВЛЕниЕ, чТО ЗДЕсь мусОРОсжиГающиЕ ЗаВОДы сТРОиТься нЕ БуДуТ
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КОммЕРчЕсКая нЕДВижимОсТь

ПЕРЕРАБоТКА оТходов
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такие данные приводят аналитики консалтинговой ком-
пании IPg.Estate. Эксперты подготовили исследование 
о доле пао «газпром» в структуре офисного рынка 
санкт-петербурга и о влиянии на него планов компании 
по консолидации в собственных проектах на лахте и ох-
тинском мысу.

За 2021–2022 годы в разрезе продолжения развития 
«газпрома» в санкт-петербурге было несколько важных 
информационных поводов: в мае 2021 года компания объ-
явила о планах реализовать проект «лахта-центр — 2», 
а в декабре 2021 года — «лахта-центр — 3». в сентя-
бре 2022 года госстройнадзор выдал разрешение на за-
стройку территории на охте, где к 2026 году планируется 
реализовать штаб-квартиру компании «газпром нефть». 
иван починщиков, управляющий партнер компании 
«IPg россия», говорит: «с точки зрения офисного рын-
ка петербурга это важные инициативы, которые могут 
оказать принципиальное влияние на вектор развития 
сегмента в перспективе десяти лет».

по состоянию на начало 2023 года общий объем 
рынка офисной недвижимости санкт-петербурга достиг 
4,93 млн кв. м (gLA). совокупный объем арендуемых и 
купленных офисных площадей структурами пао «газ-
пром» составляет 707,6  тыс. кв.  м (без учета «лахта-
центра»), или 14% от всего объема офисного сегмента. 
«по состоянию на начало 2023 года, по нашим оценкам 
и на основании данных из годового отчета пао „газ-
пром“, в петербурге работает 70,7 тыс. сотрудников»,— 
подсчитали в IPg.

принимая во внимание современный подход пао 
«газпром» к зонированию офисных пространств, цифра 
занимаемых площадей сопоставима с цифрой количе-
ства сотрудников из расчета 10 кв. м офисной площади 
на одного сотрудника, делится господин починщиков.

по итогам 2022 года объемы арендованных офисных 
помещений структурами пао «газпром» приблизились 
к рекордным показателям 2014 и 2016 годов. совокупно 
в 2022 году было арендовано 94 тыс. кв. м с учетом фор-

вардной сделки по аренде в «невской ратуше». данный 
факт свидетельствует о том, что объема готовых по-
мещений в «лахта-центре» недостаточно для текущих 
нужд корпорации, полагают в IPg.

«кроме этого, на текущий момент мы фиксируем до-
полнительные факторы, которые указывают на то, что 
экспансия компании будет продолжаться в среднесроч-
ной перспективе. во-первых, арендуемые структурами 
пао „газпром“ крупные площади не высвобождаются. 
во-вторых, наблюдается значительный спрос на готовые 
офисные блоки высокого качества со стороны структур 
„газпрома“. таким образом, по нашим оценкам, разви-
тие компании с точки зрения аренды новых площадей 

будет продолжаться в 2024–2025 годах, несмотря на на-
личие офисных помещений в рамках собственной штаб-
квартиры»,— говорит господин починщиков.

он сообщил, что компания начала исследование с 
обзора планов «газпрома» в отношении дальнейшего 
развития территории в районе лахты и на охтинском 
мысу. исходя из данных планов совокупная площадь 
заявленных проектов составит 565 тыс. кв. м. «нам из-
вестно о сроках реализации проекта на охте (2026 год), 
в отношении „лахта-центра — 2“ и „лахта-центра — 3“ 
мы можем предположить, что объекты будут готовы в 
течение ближайших десяти лет. таким образом, к 2033 
году для собственных нужд структуры „газпрома“ бу-

дут использовать минимум 875  тыс. кв.  м офисной 
недвижимости, включая уже введенные две очереди 
„лахта-центра“ (офисная площадь составляет 310  тыс. 
кв. м)»,— рассуждает господин починщиков. 

по оценке IPg, переезд структур пао «газпром» в 
собственные офисные центры не приведет к критичному 
высвобождению площадей на рынке офисной недвижи-
мости в течение ближайших десяти лет. с одной сторо-
ны, нефтегазовый сектор продолжит умеренный рост, а 
также релокацию структур, которые пока не переехали в 
санкт-петербург. с другой стороны, спрос на площади 
будет формироваться и другими пока развивающимися 
секторами: компаниями, работающими с госконтракта-
ми, растущими российскими IT-компаниями. n
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13 ➔ не решен вопрос и с качеством переработки 
массы, которая направляется на производство того же 
RdF-топлива, ведь мусор — это всегда смесь огром-
ного количества веществ. по словам татьяны Чайки, 
владельца компании «термопласт-с», из-за того, что в 
россии крайне слабо работает раздельный сбор, в то-
пливо попадают и опасные отходы: батарейки, градус-
ники, электронные отходы и токсичный пластик, такой 
как поливинилхлорид (пвХ). в результате токсичные хи-
мические соединения из RdF-топлива могут оказаться в 
цементе, который позже используют для строительства 
домов, торговых центров или тротуаров.

Эксперты также выделяют несколько критериев, 
почему к проектам по утилизации мусора, в том числе 
энергетической, регулярно возникают вопросы. как от-
мечает павел кейв, сео компании Omoikiri, виной тому, 
что никаких реальных и действительно экологичных 
проектов в сфере преобразования отходов в энергию в 
петербурге нет, выступают два фактора. во-первых, в 
стране, входящей в число лидеров по добыче углеводо-
родов не слишком выгодно развивать альтернативные 
виды энергогенерации, во-вторых, «мусорная инду-
стрия» — крайне прибыльный бизнес.

«почему у нас тяжело приживается раздельный 
сбор мусора? во многом потому, что не решен вопрос 
с пищевыми отходами, которые составляют 30–40% 
от его общего объема. даже если сознательный граж-
данин собрал все раздельно, отходы смешиваются 
при транспортировке в мусоровозе и затем все равно 
будут гнить на полигоне. если бы пищевые отходы 
попадали в канализацию через диспоузер (прибор 
для измельчения пищевых отходов, устанавливае-

мый в кухонной мойке), то пластик, бумага и стекло 
отправлялись бы не на свалку, а во вторсырье. а  ту 
самую измельченную органику можно было бы как 
раз превратить в биогаз — чистую и безопасную 
энергию»,— добавляет он.

по словам семена гордышевского, председателя 
правления Экологического союза санкт-петербурга, 
любые проекты по преобразованию отходов в энергию 
должны рассматриваться через призму 89-ФЗ «об от-
ходах производства и потребления», в котором указа-
но, что основная цель обращения с отходами состоит 
в сохранении здоровья людей и благополучия окру-
жающей среды. таким образом проекты по энергоге-
нерации тоже должны ей соответствовать. ставить в 
данном случае исключительно экономическую задачу 
попросту опасно, так как есть большой риск получить 
обратный результат. а  именно — некоторое количе-
ство энергии, сопровождающееся значительным не-
гативным воздействием на окружающую среду. кроме 
того, целенаправленно получением энергии занимает-
ся отрасль энергетики. у проектов по преобразованию 
отходов в энергию основополагающая цель другая 
— утилизация отходов и, как следствие,— сохране-
ние окружающей среды. при этом отходы, которые 
используются в процессе генерации, как правило, так 
или иначе загрязнены. 

«если энергетическое сырье, например, такое как 
уголь или газ, имеет стандарты, то для тко подобных 
стандартов нет. в  петербурге отношение к проектам 
превращения отходов в энергию без учета экологиче-
ских факторов уже сложилось. поэтому каждый новый 
губернатор северной столицы делает заявление, что 

здесь мусоросжигающие заводы строиться не будут, и 
в планах развития городской системы по обращению с 
отходами они не упоминаются. при этом если не подме-
нять цель и ставить во главу угла экологию — то, скорее 
всего, можно получить вполне реальные объекты в этой 
сфере, например, получение биогаза. правда, выработ-
ка у них будет небольшая, и об экономической выгоде, 
как самоцели, речь идти не будет»,— отмечает госпо-
дин гордышевский.

так, по словам госпожи шарковой, заметным про-
ектом по переработке отходов в энергию, который не 
вызывает вопросов со стороны экологов, стала станция 
дегазации на полигоне «новый свет — Эко». первая и 
самая крупная в россии станция, которая вырабатывает 
электроэнергию из свалочного газа, появилась под гат-
чиной в 2015 году. тогда была запущена первая очередь 
проекта, генерирующая 2,4  Мвт «зеленой» электро-
энергии и обслуживающая половину полигона. помимо 
выработки электричества, она решала несколько эколо-
гических проблем: избавляла воздух от избытка вредо-
носного газа и существенно снижала риск возгораний в 
теле полигона. 

«станция на полигоне „новый свет — Эко“ появи-
лась силами шведского холдинга Vireo Energy — компа-
ния вложила в проект €6 млн. система перерабатывала 
десять кубометров биогаза в час, генерируя довольно 
недешевые киловатты экоэлектроэнергии: утвержден-
ный для станции „зеленый тариф“ по состоянию на 2017 
год вполовину дороже тарифа ленобласти. правда, 
потребителей региона разница не беспокоила — ее 
компенсировали из областного бюджета»,— поясняет 
госпожа шаркова. 

при этом, по словам экспертов, вследствие запад-
ных санкций техобслуживание станции было прекра-
щено. из-за поломки двигателей в 2022 году выработ-
ка электроэнергии не осуществлялась, и свалочный газ 
отводился на факел для сжигания. «планировалось 
построить аналогичную станцию дегазации на полиго-
не „новоселки“, однако данные о реализации проекта 
отсутствуют, полигон закрыт и находится на рекульти-
вации. при этом полигон „новый свет — Эко“ пере-
станет принимать отходы петербурга к 2024 году при 
условии наличия альтернативных площадок и будет 
поставлен на рекультивацию. поэтому пока будущее 
подобных проектов в регионе под вопросом»,— за-
ключает антонина шаркова.

«в случае со станцией дегазации основная цель 
состоит не в получении энергии, а в сжигании метана. 
поскольку этот газ в части парникового эффекта в де-
сятки раз опаснее CO2, просто выпускать в атмосферу 
его нельзя. самое простое решение — собирать и 
сжигать для получения энергии, потому что метан — 
это так называемый чистый газ. другим вариантом 
„чистых“ отходов могут быть промышленные отходы 
сырья — например, опилки или щепа в деревообра-
ботке. при этом когда мы говорим о древесных от-
ходах в составе тко — это уже, как правило, отходы 
использованной продукции, смешанные и загрязнен-
ные. как, например, части мебели с клеем или бумага 
с типографской краской. они уже не могут служить 
„чистым“ топливом. и  именно в этом и заключается 
основная проблема проектов по преобразованию отхо-
дов в энергию в любом регионе»,— резюмирует семен  
гордышевский. n
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